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Divulgação

O governador Wilson Lima anunciou a doação de mais de 360 toneladas de pescado que serão distribuídas, 
neste período de celebração católica da Semana Santa, por 375 instituições assistenciais do Amazonas 
para 130 mil pessoas em situação de vulnerabilidade.
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   Da redação

O Feirão do Pescado 
2024 deve movimen-
tar mais de R$ 3 mi-
lhões, em vendas de 

aproximadamente 140 tone-
ladas de peixes, no evento que 
será realizado nos dias 27, 28 
e 29 de março, em três pon-
tos estratégicos de Manaus. 
A projeção é do Governo do 
Estado, por meio da Agência 
de Desenvolvimento Susten-
tável do Amazonas (ADS).

O piscicultor Danilo Antônio, 
do ramal Santo Antônio, Km 47 
na AM-010, é um dos piscicul-
tores que participará do Feirão 
do Pescado. Na segunda-feira 
(25), o piscicultor deu início à 
despesca de uma tonelada de 
matrinxã e uma tonelada de 
tambaqui, que serão forneci-
dos durante a feira.

“Este é o meu segundo ano 
participando do Feirão do 
Pescado. Já estou envolvido 
nessa atividade há dois anos, 
graças à parceria com a ADS. 

Aqui na área, conseguimos 
ajudar mais de cinco famílias 
que também são beneficia-
das indiretamente por meio 
da ação’’, explicou.

Os peixes comercializados 
no Feirão do Pescado são 

oriundos da produção de pisci-
cultores de Careiro da várzea, 
Careiro Castanho, Iranduba, 
Itacoatiara, Rio Preto da Eva, 
Presidente Figueiredo, Novo 
Airão, Coari, Manaus, Manaca-
puru e Maues. No total, serão 

beneficiados mais de 40 fei-
rantes de pescado.

A diretora técnica da ADS, 
Lionilde Gonzaga, expressou 
sua confiança na preparação 
e no sucesso do evento. “Os 
últimos preparativos para o 

Feirão do Pescado estão satis-
fatórios. Já estamos com toda 
a estrutura organizada. Os pis-
cicultores irão trazer seu pes-
cado diretamente para a feira 
estabelecida, da qual a gente 
selecionou o local, e a partir daí 

Peixes são oriundos de piscicultores de Careiro da várzea, Careiro Castanho, Iranduba, Itacoatiara, Rio Preto da Eva e outros municípios
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Vendas no Feirão do Pescado 
devem movimentar R$ 3 mi

nossa equipe vai acompanhar 
as vendas”, destacou.

O Feirão do Pescado será 
realizado na Arena Amadeu 
Teixeira, na Zona Centro-Sul, 
com entrada pela avenida Lo-
ris Cordovil, nas imediações da 
avenida Constantino Nery; no 
Centro de Convivência Padre 
Pedro Vignola, na Zona Norte; 
e no Centro Cultural dos Po-
vos da Amazônia, na Zona Sul. 
Durante os dois primeiros dias, 
quarta (27) e quinta-feira (28), 
a população poderá adquirir 
o pescado das 7h às 19h. Na 
sexta-feira, feriado da Sema-
na Santa, a venda acontecerá 
das 7h às 12h.

Produtos Regionais
Nas edições do Feirão do 

Pescado, os consumidores te-
rão a oportunidade de adquirir 
frutas, hortaliças e acompa-
nhamentos para o consumo 
do peixe, incluindo a farinha 
regional, diretamente dos 
produtores rurais. Além dis-
so, feirantes da economia 
solidária estarão presentes, 
oferecendo opções para café 
da manhã, almoço e lanche 
da tarde.

No total, cerca de 95 feiran-
tes, entre produtores regio-
nais, artesãos e empreende-
dores da economia solidária, 
serão beneficiados por meio 
da iniciativa.

Expectativa é que 
140 toneladas de 
peixes regionais 
sejam colocadas 
à disposição de 
consumidores 

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Omar avalia eleições
O senador Omar Aziz (PSD-AM) 

afirmou que historicamente can-
didatos à Prefeitura de Manaus 
apoiados por governadores e até 
presidentes da República rara-
mente conseguem se eleger. 

O senador disse ainda que tem 
uma “ótima relação” com o prefei-
to David Almeida (Avante) e que a 
tendência é o PSD apoiar a ree-
leição dele. “Toda eleição tem um 
fato diferente. Tem um processo 
político novo. Historicamente, o 
único governador que elegeu um 
prefeito foi o Gilberto Mestrinho: 
o Manoel Ribeiro. De lá para cá, 
ninguém [mais] elegeu prefeito”, 
afirmou o senador.

Retirada dos flutuantes
A retirada dos flutuantes do rio 

Tarumã-Açu iniciou na manhã de 
ontem (26), pela Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente, Susten-
tabilidade e Mudança do Clima 
(Semmasclima), cumprimento 
à decisão judicial. A informação 
foi divulgada pela Prefeitura de 
Manaus.

Conforme liminar judicial vigen-
te, a ação neste primeiro mo-
mento fará a retirada apenas dos 
flutuantes previamente identifi-
cados como abandonados. Caso 
o município não cumprisse a de-
cisão até o prazo de 31/03/2024, 
corria risco de multa definida em 
decisão anterior.

TRE rejeita pedido
O TRE-AM indeferiu os pedidos 

de anulação absoluta do processo 
e de revogação da multa aplicada 
ao partido Solidariedade por ato 
atentatório à dignidade da Justiça.

O partido alegava “equívoco” na 
tramitação dos autos, isto porque, 
já houve o deferimento pelo TSE 
de incorporação do PROS ao So-
lidariedade; deixando o PROS de 
existir.

A multa era do PROS-AM, que 
fundiu com o Solidariedade, mas 
o desembargador Jorge Mano-
el Lopes Lins entendeu que o 
partido político que resultar da 
fusão ou incorporação é respon-
sável pelas obrigações impostas 
ao partido político fusionado ou 
incorporado – Resolução-TSE nº 
23.709/2022, art. 5º: Art. 5º.

‘Puro-Sangue’ se esvaindo
O Coronel Menezes (PL) mar-

cou presença no lançamento de 
pré-candidatura do deputado 
estadual Roberto Cidade (UB) à 
Prefeitura de Manaus, nesta se-
gunda (25).

Menezes, que tem pousado 
continuamente em todos os 
eventos promovidos pelo União 
Brasil, já adiantou que irá sair 
do Partido Liberal, onde ensaiava 
formar uma chapa puro sangue, 
de direita, com o deputado fe-
deral Capitão Alberto Neto (PL). 
Menezes não esteve presente na 
cerimônia de lançamento à pré-
-candidatura a prefeito do Capi-
tão Alberto Neto (PL), que ocorreu 
na última sexta (22).

Contas serão julgadas
O Tribunal de Contas do Estado 

do Amazonas (TCE-AM) está pro-
gramado para avaliar as contas do 

governador Wilson Lima relativas 
ao exercício de 2022 em uma 
sessão especial marcada para o 
dia 9 de abril. A sessão ocorrerá 
no Auditório do Corte de Contas, 
com início às 9h.

Em 2022, o Governo do Estado 
operou com um orçamento de R$ 
24 bilhões, aprovado pela Assem-
bleia Legislativa (Aleam) no ano 
anterior. Para respaldar os gastos 
públicos, o gestor é obrigado a 
fornecer uma série de documen-
tos, incluindo relatórios, balanços 
financeiros e balancetes.

Theatro ‘alugado’
Em meio a uma proibição ju-

dicial, driblada por um vereador 
que pagou R$ 100 mil para alugar 
o Theatro Municipal de São Pau-
lo, a ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro (PL) foi homenageada 
com o título de cidadã honorária 
paulistana, nesta segunda (25).

O vereador Rinaldo Digilio 
(União), autor do projeto para 
homenagear Michelle, abriu a 
sessão dizendo que ela ocorreria 
“sem desrespeito” às determina-
ções judiciais porque ele mesmo 

pagou pelo evento.  
“Sofremos perseguições, dis-

torcem nossas falas e tentam 
destruir a nossa reputação”, disse 
Michelle durante o discurso.

Castração de animais
O Projeto de Lei (PL) 

nº409/2023, que cria a campa-
nha permanente de castração 
gratuita de animais de rua, a ser 
realizada por estabelecimentos 
veterinários privados dedicados a 
este tipo de serviço, em Manaus, 
foi aprovado nesta segunda (25), e 
segue para a sanção do Executivo 
Municipal.

Para o vereador Kennedy Mar-
ques, autor do projeto, a PL tem 
grande importância para a cida-
de, pois contribui com a saúde 
pública. “Para algumas pessoas, 
cuidar ou reconhecer os direitos 
dos animais talvez não signifique 
muito, mas isso tem muito a ver 
com a saúde pública”, destacou.

Nas mãos do deputado
O deputado federal Capitão 

Alberto (PL-AM) é titular da Co-
missão de Constituição e Justiça 

da Câmara (CCJ), que começou 
a analisar ontem (26) a prisão 
do mandante do assassinato da 
vereadora Marielle Franco, o de-
putado Domingos Brazão (União 
Brasil).

No domingo, em suas redes so-
ciais, o parlamentar comentou o 
assunto. Ele postou notícias sobre 
a prisão do colega de parlamen-
to e questionou: “quem mandou 
matar Bolsonaro”.

Caio André apoia Cidade
O presidente da Câmara Muni-

cipal de Manaus (CMM), vereador 
Caio André (Podemos), declarou, 
oficialmente, apoio ao deputado 
estadual Roberto Cidade (UB), 
durante o lançamento de pré-
-candidatura do político a prefeito 
de Manaus.

Caio André, que ultimamente 
tem estado ao lado de Roberto Ci-
dade em vários eventos, destacou 
que o grupo político ao qual per-
tencem trarão uma “candidatura 
forte”. “Meu amigo, pode contar 
com o seu amigo aqui, pode contar 
com o Podemos”, disse.

‘Câmara Cidadã’
Ontem (26), o presidente da 

CMM, vereador Caio André (Pode-
mos), usou a tribuna do plenário 
para convidar a população para a 
4ª edição da Câmara Cidadã, nos 
dias 11 e 12 de abril, no Sambódro-
mo, zona Centro-Oeste da capital. 

O projeto já foi levado às regiões 
Leste, Sul e Norte de Manaus, 
somando quase 27 mil atendi-
mentos gratuitos à população 
manauara. “Nós iremos, mais uma 
vez, levar toda a estrutura da CMM 
para mais uma região da cidade. A 
intenção do projeto é aproximar 
cada vez mais o parlamento mu-
nicipal, da população manauara”, 
disse Caio André.

Átila em Genebra
Desde domingo (24) até hoje 

(27), acontece em Genebra, Suíça, 
a 148ª Assembleia da União Inter-
parlamentar (UIP), a reunião de 
deputados e senadores dos cinco 
continentes. E um dos integrantes 
da delegação brasileira é o decano 
da Câmara dos Deputados Átila 
Lins (PSD-AM). 

Segundo o amazonense, du-

rante esses dias foram debatidos 
assuntos de interesse dos parla-
mentos mundiais, destacando o 
tema central: Diplomacia Parla-
mentar – construindo pontes para 
a paz e a compreensão”. “Os par-
lamentos buscam cada vez mais 
influenciar na governança global”, 
afirmou o deputado Átila Lins.

Botijão na cesta básica
A Comissão de Previdência, As-

sistência Social, Infância, Adoles-
cência e Família da Câmara dos 
Deputados aprovou, ontem (26), 
a inclusão do preço do botijão de 
gás de cozinha de 13 kg no cálculo 
do valor mensal da cesta básica.

A proposta, apresentada pela 
relatora, deputada Rogéria San-
tos (Republicanos-BA), é um 
substitutivo ao Projeto de Lei 
10280/18, originalmente propos-
to pelo ex-deputado Roberto de 
Lucena (SP). Além disso, a relatora 
considerou outros três projetos 
que tramitam apensados.

Expectativa de vida
A expectativa de vida em capi-

tais brasileiras varia 15 anos, de 57 
a 72 anos. A idade média ao morrer 
de moradores de Belo Horizonte, 
por exemplo, gira em torno de 
72 anos. No entanto, para quem 
mora em Boa Vista (RR) a idade 
média ao morrer é bem inferior, 
em torno de 57 anos.

Os dados constam do primeiro 
Mapa da Desigualdade entre as 
capitais brasileiras, lançado on-
tem (26) pelo Instituto Cidades 
Sustentáveis (ICS), na capital pau-
lista. O trabalho, inédito, compara 
40 indicadores das 26 capitais 
brasileiras em temas como edu-
cação, saúde, renda, habitação e 
saneamento. 

Março Roxo
A Lei Estadual nº 6.447/2023, 

de autoria da deputada Joana 
Darc (União Brasil), no Amazo-
nas fica estabelecido o “Março 
Roxo” como mês para defender 
os direitos das pessoas com epi-
lepsia. Pois existe a necessidade 
de abranger os direitos para com-
bater o preconceito.

Joana ainda é autora do Pro-
jeto de Lei (PL) nº 519/2023, 
que estabelece diretrizes para a 
formulação e realização da Polí-
tica Estadual de Identificação e 
Acompanhamento Educacional 
aos Alunos com Epilepsia na rede 
de ensino do Amazonas, para ga-
rantir um acompanhamento edu-
cacional adequado.

Mapa da Desigualdade
Manaus é a segunda pior capital 

do país em desigualdade social, 
com 417 pontos e na 23ª posição 
no ranking nacional. A primeira é 
Rio Branco (AC), com 242 pontos 
em 22º lugar. Em terceiro aparece 
Belém (PA), na 24ª colocação com 
339 pontos. Na sequência estão 
Recife, em 25º lugar com 392 
pontos, e Porto Velho (RO), no 26º 
lugar, com 373 pontos.

O ranking é do Mapa da De-
sigualdade, do Instituto Cidades 
Sustentáveis (ICS), divulgado on-
tem (26). 

Até agora, são cinco os pré-candidatos à 
prefeitura de Manaus

Com o anúncio da pré-candidatura do deputado estadual Roberto Cidade (União Brasil), são cinco os postulantes ao cargo 
de prefeito de Manaus nas eleições de outubro deste ano, incluindo o prefeito David Almeida (Avante) que tentará a reeleição.

O lançamento da pré-candidatura de Roberto Cidade na noite desta segunda (25) teve as presenças do presidente nacional 
do União Brasil, Antônio Rueda, e do governador do Amazonas, Wilson Lima, que é presidente regional da sigla

O primeiro a anunciar a pré-candidatura foi o deputado federal Amom Mandel, da Federação PSDB/Cidadania, no dia 23 de 
fevereiro. O deputado Wilker Barreto (Mobiliza, antigo PMN) foi o segundo a se lançar no dia 7 de março. Na sexta-feira da semana 
passada (22), o deputado federal Alberto Neto também fez evento para anunciar que é pré-candidato à prefeito de Manaus.

David Almeida (Avante), atual prefeito de Manaus, será candidato à reeleição, mas disse que só tratará do assunto em mo-
mento adequado.

A empresária Maria do Carmo Seffair Lins de Albuquerque tem dados sinais de interesse em ser candidata desde sua filiação 
ao Novo, em julho do ano passado.

Candidato a governador em 2022 pelo Psol, o médico Israel Tuyuka mudou de partido e se filiou ao PDT, com intenção de 
candidatura a prefeito de Manaus

Há ainda a expectativa de candidatura da Federação Fé Brasil (PT/PV/PCdoB). Em pesquisas de intenções de votos mais 
recentes, os nomes de José Ricardo e Anne Moura, ambos do PT, foram apresentados como pré-candidatos.

Nas três últimas eleições para prefeito de Manaus (2012, 2016 e 2020), o eleitorado teve, em cada uma, nove candidatos 
para escolher.

À doação de mais de 360 toneladas de pescado que serão distribu-
ídas, neste período de celebração católica da Semana Santa, por 375 
instituições assistenciais do Amazonas para 130 mil pessoas em situ-
ação de vulnerabilidade. O investimento na aquisição dos peixes, que 
serão doados a Organizações da Sociedade Civil (OSCs) já credenciadas 
pela rede de assistência do Governo do Amazonas, é de R$ 5,5 milhões, 
aproximadamente.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À escassez de medicamentos para hanseníase. Por isso, pacientes de 
todo o país têm sido impedidos de iniciar o tratamento ou tiveram que 
interromper o uso. Um documento da pasta aponta que foi constatado 
que os remédios poliquimioterapia e clofazimina, que são de primeira linha, 
são doados pela OMS, ainda não chegaram ao Brasil. Em nota, o Ministério 
da Saúde afirmou que houve atraso por problemas de produção e pelos 
problemas logísticos no transporte marítimo na região do Oriente Médio
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O que querem os motociclistas 
e motoristas de aplicativos?

Editorial

Na manhã desta terça-feira (26), as ruas de Manaus testemunharam 
uma manifestação poderosa e ensurdecedora. Centenas de motoci-
clistas e motoristas de aplicativos tomaram as principais avenidas da 
capital amazonense em um ato de protesto contra o Projeto de Lei 
(PL) que visa regulamentar a atividade desses trabalhadores. Com 
um “buzinaço”, a categoria enviou uma mensagem clara: a interven-
ção estatal na relação entre esses trabalhadores e as plataformas 
de aplicativo é indesejada. Esses trabalhadores nascidos na terceira 
década do século XXI não querem a proteção celetista-getulista.

O evento não é apenas um marco local; ele reflete uma tensão 
crescente em todo o Brasil e, de fato, em várias partes do mundo, 
onde a economia, os direitos dos trabalhadores e a arrecadação estatal 
estão em constante debate. O PL que suscitou esta manifestação é 
visto por muitos como uma tentativa de impor regulamentações que 
poderiam afetar a flexibilidade e a autonomia que muitos valorizam e 
buscam em seu trabalho com as plataformas de aplicativo.

A questão central aqui é a busca por um equilíbrio entre a neces-
sidade de proteger os direitos dos trabalhadores e a manutenção da 
liberdade que permite a esses profissionais gerir suas atividades de 
uma maneira que melhor se adapte às suas vidas. Os manifestantes 
argumentam que a imposição de regras rígidas poderia comprometer 
a essência do que torna o trabalho em plataformas de aplicativo 
atraente para tantos: a flexibilidade.

Entretanto, não se pode ignorar as preocupações legítimas sobre 
as condições de trabalho, segurança e bem-estar dos motoristas e 
motociclistas. Relatos de jornadas extenuantes, falta de segurança 
e proteção insuficiente em casos de acidentes são apenas algumas 
das questões que precisam ser abordadas. Isso levanta a questão: 
é possível encontrar uma solução que reconheça e respeite as ne-
cessidades e desejos dos trabalhadores, ao mesmo tempo em que 
garante sua proteção e bem-estar?

A manifestação em Manaus é um lembrete potente de que qualquer 
tentativa de regulamentação nesse setor deve ser feita com cautela e, 
mais importante, com a participação ativa dos trabalhadores que serão 
afetados. A voz desses profissionais deve ser ouvida e considerada 
na formulação de leis e regulamentações que impactam diretamente 
suas vidas e meios de subsistência. A manifestação desta terça-feira 
é um passo crucial nessa jornada, um lembrete de que, mesmo na 
era digital, a voz coletiva dos trabalhadores continua a ser uma força 
poderosa por mudança e justiça.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“São tão mentirosos, não ficam nem vermelhos”

Lula cogitou fugir, antes de ser preso por corrupção. 
Veja vídeo

Outra coincidência
Como Bolsonaro, Lula em 2018 

teve passaporte apreendido, 
obrigando-o a cancelar uma via-
gem à África. A Justiça temia que 
ele fugisse.

Perdido no mapa
“Eu poderia ter fugido”, disse 

ele. “Estive na divisa do Paraguai 
com o Brasil, estive em Foz do 
Iguaçu, vizinho do Uruguai (sic) e 
da Argentina”.

‘Eu poderia ter saído’
O petista que, “descondenado”, 

voltou ao cargo, admitiu, em fala 
a sindicalistas: “Eu poderia ter 
saído, poderia ter ido para uma 
embaixada”.

Opção pela Itália
Cuba e Venezuela foram logo 

descartados. Lula preferia a Itália 
pelo fato de a então primeira-
-dama Marisa Letícia e os filhos 
terem cidadania.

Saidinhas: veto divide ministro 
e líderes de Lula

O Planalto trata com discrição o 
abacaxi que virou o fim da saidinha 
para a bandidagem. Contrário ao 
fim da regalia, o ministro da Jus-
tiça, Ricardo Lewandowski, cuida 
pessoalmente de um parecer que 
deve recomendar ao menos o veto 
parcial do texto. O tema é sen-
sível ao Palácio, que já captou o 
desgaste político que se avizinha, 
sendo até alertado pelos líderes 
do PT Jacques Wagner (BA), do 
Senado, e José Guimarães (CE), 
da Câmara, sobre deteriorar ainda 
mais a relação com o Congresso.

Efeito Mossoró
Governistas preveem que o 

parecer de Lewandowski só vai 
piorar o filme queimado do mi-
nistro, que até hoje toma baile 
dos fugitivos de Mossoró.

Justificativas
Além de procurar deficiências 

jurídicas na construção do texto, 
Lewandowski deve engrossar o 

parecer com foco na “ressociali-
zação”.

Não é comigo
Quem pergunta sobre o tema 

para José Guimarães, o deputado 
se esquiva. Diz que “não é assunto 
do governo”.

Padrão PT
Messias Donato (Rep-ES), que 

já tomou um tapa impune do de-
putado Washington Quaquá (RJ), 
vice-presidente do PT, considera 
um escárnio a contratação da Ode-
brecht e Andrade Gutierrez para 
obras na refinaria de Abreu Lima: 
“Quando não são ditadores, são 
corruptos”, diz.

Fracasso de público
O ato da esquerda no fim de 

semana foi um fracasso no Brasil 
e no exterior. Mesmo exagerando, 
a USP só viu 1,7 mil, onde parecia 
uns duzentos. Em Lisboa, lotada de 
brasileiros, só 26 deram as caras.

Três de cinco
O Senado terá nesta terça (26) a 

terceira sessão de discussão sobre 
o projeto que criminaliza o porte 
de qualquer quantidade de droga. 
Para ser votada, a proposta precisa 
de cinco sessões de discussão.

Veto e censura
A sessão em homenagem aos 

200 anos do Senado não incluiu 
senadores de oposição como Ro-
gério Marinho (PL-RN) e Eduardo 
Girão (Novo-CE). Nem sequer pu-
deram discursar.

Golpe não-relativo
Candidata contra o ditador Ma-

duro na Venezuela, Corina Yoris 
quis registrar candidatura online, 
não pôde. Tentou pessoalmente, 
mas o acesso ao órgão eleitoral 
do amigão de Lula está “tomado 
militarmente”.

Efeito borboleta
Deltan Dallagnol lembrou que 

Domingos Brazão foi preso pela 
Lava Jato e solto pelo STJ rapi-

Michelle Bolsonaro, sobre a acusação falsa de que teria sumido com móveis do Alvorada

damente. Logo na sequência, diz 
o ex-procurador da operação, ci-
tando as investigações, a morte 
de Marielle foi planejada.

Motoboys reagem
Belo Horizonte registrou mani-

festação de motoboys contra o 
projeto do governo Lula que regula 
o trabalho autônomo por aplicati-
vo. A categoria, contrária ao texto, 
reclama que não foi ouvida.

Falta a resposta
O deputado federal Zucco (PL-

-RS) celebrou esclarecimento 
sobre os mandantes da morte 
de Marielle Franco e aproveitou 
para cobrar outra resposta: “quem 
mandou matar Bolsonaro?”, ques-
tionou.

Lanterna na popa
Agora que se sabe quem matou 

Marielle, quem deu fuga em Mos-
soró aos bandidões?

Poder sem Pudor
Cuidados redobrados
Ao saber que estava sendo filma-

do pelo mesmo cinegrafista que 
flagrou o aspone Marco Aurélio 
Garcia fazendo top-top, e era en-
trevistado pela mesma repórter 
cuja pergunta resultou no célebre 
“relaxa e goza” da ministra Marta 
Suplicy (Turismo), o senador Re-
nato Casagrande (PSB-ES), atu-
al governador do Espírito Santo, 
ficou mais cauteloso: “Acho que 
não quero mais ficar aqui, não. 
Tenho de ter mais cuidado ainda 
com o que falo e o que faço com 
as mãos...”

As noitadas de Jair Bolsonaro na embaixada da Hungria, em fevereiro, fazem lembrar o plano de fuga de 
Lula (PT), revelado pela revista Veja em março de 2016, quando, condenado por corrupção e lavagem de 
dinheiro, relutava em se entregar à Justiça. Chegou a se refugiar em um sindicato no ABC. Ele próprio con-
tou em vídeo, publicado pelo fotógrafo particular nas redes sociais do petista. Nele, o então ex-presidente 
condenado por corrupção contou que teve a chance de fugir do Brasil.

Caso Marielle e o Dia Internacional 
do Direito à Verdade sobre as 
Violações dos Direitos Humanos

O Dia Internacional do Direito à Verdade sobre as Violações 
dos Direitos Humanos e pela Dignidade das Vítimas, instituído 
pela Organização das Nações Unidas (ONU) e comemorado em 
24 de março, é uma homenagem ao arcebispo Óscar Romero, 
também conhecido como “a voz dos sem voz”: um incansável 
militante em favor da concretização e do aprofundamento dos 
Direitos Humanos relativos às pessoas excluídas e vulneráveis. 
Ele foi brutalmente assassinado nessa data, em 1980, em El 
Salvador, sua terra natal.

Os Direitos Humanos são todos aqueles essenciais ao in-
divíduo e que garantem a Dignidade da Pessoa Humana. É 
dever de todos concretizá-los, promovê-los e aprofundá-los. 
A pessoa deve ser tratada como um fim em si mesmo: jamais 
como um meio para a obtenção de alguma finalidade.

Eles são todos aqueles decorrentes dos cinco direitos fun-
damentais expostos no quinto artigo da Constituição Demo-
crática Brasileira: a Vida, não somente a mera sobrevivência, 
mas a existência plena; a Liberdade, o respeito à autonomia 
individual desde que não lesiva a outras individualidades e 
coletividades; a Igualdade, a garantia das condições básicas 
para o autodesenvolvimento pessoal; a Propriedade, signi-
ficando tudo o que é próprio ao ser humano (seu trabalho, 
seus bens, suas convicções, seu modo de vida...); e a Seguran-
ça, entendida como combate à criminalidade, mas também 
satisfação das demais condições necessárias à emancipação 
humana (segurança alimentar, segurança sanitária, segurança 
educacional...).

E justamente no último dia 24 de março, o caso da militante 
de Direitos Humanos Marielle Franco começou, ao que pa-
rece, a ser concluído, com a prisão dos supostos mandantes 
e de um delegado aparentemente corrupto que obstruía as 
investigações. Ou seja, as brumas da impunidade começaram 
a se dissipar em atenção às luzes da verdade. Aliás, são es-
sas trevas da falta de punição e de lassidão com tamanhas 
violações que faz do Brasil um dos países em que mais se 
assassinam ativistas de Direitos Humanos.

Toda esta conjuntura faz com que as violações aos Direitos 
Humanos sejam frequentes e estruturais. Isso significa que 
as relações de poder que dão substrato e forma à sociedade 
reproduzem tamanhas violações. É a esse fenômeno macabro 
que se dá o nome de ‘naturalização’: de tantos desrespeitos, 
em que certas parcelas populacionais ficam alijadas dos 
direitos mais básicos, sendo impedidas, violentamente, de 
conquistá-los (chegam a parecer ‘naturais’ tamanhas viola-
ções). O campo para toda sorte de odiosos extremismos é 
adubado pelas violações constantes aos Direitos Humanos!

Muito mais que uma simples data inócua, portanto, o dia 
24 de março (Dia Internacional do Direito à Verdade sobre as 
Violações dos Direitos Humanos e pela Dignidade das Vítimas) 
representa uma constante luta em favor da Emancipação 
Humana, pelo desenvolvimento das características intrínsecas 
a cada pessoa, fomentando, assim, a maximização da mobili-
zação político-cidadã com vistas à construção de estruturas 
sociais verdadeiramente dignificantes, inclusivas e justas.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos 
Humanos e Inclusão Social; Mestre em Economia 
Política.
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O Jornalista Henderson 
Martins assume comando 
do partido Podemos em 
Tefé (a 522 quilômetros de 
Manaus), no Amazonas. A 
deputada estadual Alessan-
dra Campêlo (Podemos), é a 
presidente estadual da sigla.

O Jornalista Henderson 
Martins, o qual é tefeense, 
trabalha na comunicação 
social com ênfase no jorna-
lismo, desde 2011, é produtor 
cultural, ator, e foi pesqui-
sador no Grupo de Estudos 
e Pesquisas em Estética da 
Comunicação (GEPEC). Além 
de ter desenvolvido diver-
sos trabalhos de comuni-
cação em grande empresas 
no Estado, como o Jornal 
Amazonas Em Tempo, Jornal 
Diário do Amazonas, Amazo-
nas Atual, Radar Amazônico, 
AM1, e, diversas assessorias 
políticas e empresariais.

Articulado, Henderson 

Martins conversa diaria-
mente com nomes de peso 
no Senado, Câmara Fede-
ral e Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam). 
“Vamos usar esse diálo-
go, para buscar melhorias 
para o município de Tefé”, 
 disse o jornalista.

Em 2016, o jornalista 
Henderson Martins tentou 
carreira na política, visando 
o bem-estar, desenvolvi-
mento econômico, social 
e da saúde da população 
tefeense. Sem obter êxito 
na computação de votos, 
o Henderson Martins deu 
continuidade no trabalho 
que tanto ajuda a socieda-
de amazonense, o jornalis-
mo com responsabilidade 
e transparência. Além dos 
trabalhos sociais que vem 
realizando ao lado da de-
putada estadual Alessandra 
Campêlo.

Adjuto Afonso solicita ao DNIT 
dragagem urgente no rio Purus

REQUERIMENTO

Jornalista assume comando 
do Podemos em Tefé

O deputado Adjuto 
Afonso (União Brasil), 
solicitou ao Departa-
mento Nacional de In-
fraestrutura de Trans-
portes (DNIT/AM), por 
meio de Requerimento, 
que sejam tomadas pro-
vidências para viabilizar 
a drenagem dos trechos 
do rio Purus, entre os 
municípios de Pauini e 
Boca do Acre, em virtu-
de da ameaça de uma 
iminente estiagem e, 
c o n s e q u e n t e m e n t e , 
crise econômica e so-
cial pela impossibilida-
de de trafegabilidade. O 
parlamentar reforçou o 
pedido durante pronun-
ciamento na terça-feira 
(26), no plenário da As-
sembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

Em visita recente a Paui-
ni, por ocasião dos festejos 
do aniversário do municí-
pio, o deputado explicou 
ter se deslocado de lancha 
em um trecho que liga os 
dois municípios citados e 
averiguou a necessidade 
de dragagem e sinalização 
do rio para que não se tor-
ne difícil a navegabilidade, 
principalmente na época 
da seca, prejudicando o 
transporte das embarca-
ções.

ARTICULADOR

DIVULGAÇÃO

Deputado solicita providências para viabilizar drenagem em trechos do rio

Ação atenderá 
130 mil pessoas 
em situação de 
vulnerabilidade no 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima anunciou a do-
ação de mais de 360 
toneladas de pescado 

que serão distribuídas, neste 
período de celebração católica 
da Semana Santa, por 375 ins-
tituições assistenciais do Ama-
zonas para 130 mil pessoas em 
situação de vulnerabilidade.

O investimento na aquisição 
dos peixes, que serão doados 
a Organizações da Sociedade 
Civil (OSCs) já credenciadas pela 
rede de assistência do Gover-
no do Amazonas, é de R$ 5,5 
milhões, aproximadamente. 
A entrega às OSCs ocorre até 
sexta-feira (29), das 8h às 18h, 
no parque multiuso Eurípedes 
Ferreira Lins, no km 2 da BR-174.

“Essa é uma ação que realiza-
mos todos os anos, tem recurso 
do Fundo de Promoção Social 
(FPS), tem recurso do Sistema 
Sepror, através da nossa ADS 
(Agência de Desenvolvimento 
Sustentável do Amazonas) e 
também da nossa Secretaria 
de Pesca”, afirmou Wilson Lima.

Junto ao governador, esti-
veram presentes o deputado 
estadual Roberto Cidade, que 
preside a Assembleia Legislati-
va do Amazonas; e a vereadora 

Yomara Lins, representando a 
Câmara Municipal de Manaus; 
além de representantes das ins-
tituições beneficiadas.

“(Essa doação) é de grande 
importância porque nós esta-
mos atendendo famílias que 
vivem em vulnerabilidade so-
cial e, sobretudo, levando esse 
atendimento às pessoas com 
deficiência que nós atendemos 
na instituição”, disse Ana Cláudia 
Martins, coordenadora de ges-
tão da Associação dos Deficien-
tes Físicos do Amazonas (Adefa), 
que tem 43 anos de existência e 
é uma das contempladas.

Em 2023, com investimento 
de R$ 4,5 milhões, o Governo do 
Amazonas entregou 300 tone-
ladas de pescado. Ao todo, 200 
instituições foram beneficiadas, 
alcançando 100 mil famílias cre-
denciadas nas instituições. Ao 
todo, a gestão Wilson Lima já 
entregou mais de 980 toneladas 
de peixe por meio do programa 
Peixe no Prato Solidário desde 
que foi criado, em 2021.

Incentivo à piscicultura
Com investimento do Pro-

grama de Assistência Familiar 
(PAF), que integra as políticas 
públicas do Estado de apoio e 
incentivo ao setor primário, além 
de beneficiar instituições sociais, 
a iniciativa também impulsiona 
o consumo e a comercialização 
e o incentivo à piscicultura no 
estado.

O pescado doado é prove-
niente de piscicultores da capital 

Wilson Lima anuncia doação de mais de 360 toneladas de peixe a instituições assistenciais do Amazonas

“Visitei outros municípios 
da Calha do Purus e recebi 
diversos apelos provenien-
tes de autoridades locais e 
empresários sobre as pre-
ocupantes previsões das 
consequências da estiagem 
aguardada para 2024. Nós 
estamos terminando o perío-
do de cheia, já vai começar a 
seca, e no ano passado, esses 
dois municípios ficaram sem 
navegação. Fiz um requeri-
mento pedindo ao DNIT ou a 
quem de direito possa fazer 
uma dragagem e sinalização 

nesse trecho entre Pauini e 
Boca do Acre para que se ti-
vermos uma grande seca não 
seja interrompida a navega-
ção nessa região”, ressaltou 
o deputado.

Ocorre que, com um ní-
vel muito baixo dos rios, os 
prognósticos são conhecidos 
pelas populações ribeirinhas 
locais, com o isolamento das 
cidades e a impossibilidade 
de embarcações transpor-
tarem insumos para as em-
presas do Polo Industrial de 
Manaus (PIM).

Barco do INSS
Uma unidade fluvial móvel 

do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS) iniciou esta 
semana atendimentos aos 
municípios, levando aos ribei-
rinhos facilidade na resolução 
de questões ligadas a aposen-
tadorias e pensão. “Durante a 
viagem encontramos o barco 
da previdência que estava em 
Boca do Acre e vem descendo o 
rio, hoje já está em Pauini. Esse 
barco faz um trabalho muito 
importante no interior do es-
tado”, disse o deputado Adjuto.

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Doação de 360 toneladas 
de pescado para OSCs 

e dos municípios de Iranduba, 
Itacoatiara, Rio Preto da Eva, 
Presidente Figueiredo, Novo 
Airão, Careiro Castanho e Ma-
nacapuru.

“É muito importante a doação 
de pescado, pois o Governo do 
Estado está garantindo o con-
sumo do peixe durante essa 
semana e na mesa das famílias 
que mais precisam”, afirmou a 
diretora-presidente da ADS, 
Michelle Bessa.

Para fortalecer a piscicultura 
no estado, o Governo do Ama-

zonas, por meio da Secretaria 
de Produção Rural (Sepror), 
entregou em 2023 mais de 1,2 
milhão de alevinos e 1,1 milhão 
de pós-larvas para quase 1 mil 
piscicultores de 21 municípios 
do estado.

Neste primeiro trimestre de 
2024 já foram entregues mais 
de 700 mil pós-larvas e 266 
mil alevinos de peixes, entre 
tambaqui, matrinxã e pirapitin-
ga para 500 piscicultores de 
sete municípios com potenciais 
produtivos na atividade.

“O Governo do Estado sempre 
ajuda em toda a cadeia. Nós for-
necemos o alevino para aquele 
piscicultor, entramos com as-
sistência técnica, e na hora da 
comercialização, o Governo do 
Estado também está fazen-
do essa aquisição e ajudando 
aquelas famílias que mais pre-
cisam”, explicou o secretário da 
Sepror, Daniel Borges.

Feirão do Pescado
Para esta Semana Santa, 

o governador Wilson Lima 

anunciou ainda o Feirão do 
Pescado 2024 para os dias 27, 
28 e 29 de março nas zonas 
centro-sul, sul e norte. Está 
prevista a venda de mais de 
140 toneladas de peixe, que 
deve movimentar cerca de R$ 
3 milhões na economia local.

“Estamos também com as 
feiras para vender o pescado 
a um preço mais em conta, 
porque o Estado está subsi-
diando esses piscicultores”, 
ressaltou o governador do 
Amazonas.

DIVULGAÇÃO

Henderson Martins ao lado da deputada Alessandra Campêlo
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Motoristas de app protestam 
contra regulamentação
De acordo com a 
Federação dos Motoristas 
por Aplicativos do Brasil, 
associações de todos 
estados estão participando

Motoristas por apli-
cativo realizam, 
nesta terça-feira 
(26), em Manaus, 

manifestações e ‘buzinaços’ 
contra o Projeto de Lei Com-
plementar (PLP) 12/24, do 
Governo Federal, que visa 
regulamentar a atividade da 
categoria. Os profissionais 
reivindicam um valor maior 
do que o previsto para a 
remuneração básica, de R$ 
32,10 por hora.

A manifestação de dezenas 
de trabalhadores percorreu 
por meio das principais ave-
nidas da capital amazonen-
se. A Avenida das Torres, que 
liga as Zonas Norte e Sul, foi 
um espaço que eles transi-
taram. Os manifestantes se-
guiram também pela rua Rio 
Preto, em direção a Avenida 
Efigênio Salles.

De acordo com a Federa-
ção dos Motoristas por Apli-
cativos do Brasil (Fembrapp), 
organizadora da manifesta-
ção, associações de todos os 

estados estão participando.
“É preciso que os depu-

tados e senadores ouçam 
a nossa voz para que não 
aprovem esse projeto de Lei, 
que na verdade, não traz be-
nefício nenhum para nós mo-
toristas”, disse o presidente 
da Associação de Motoristas 
por Aplicativo do Brasil do Rio 
de Janeiro em vídeo postado 
em rede social.

No entanto, a manifesta-
ção não é unanimidade en-
tre organizações líderes da 
categoria. A representante 
da Federação Nacional dos 
Sindicatos dos Motoristas 
de Aplicativos, Carina Mineia 
dos Santos Trindade, por sua 
vez, defendeu o projeto do 
governo. 

Ao contrário de motoristas 
presentes à audiência, Carina 
afirmou que os profissionais 
do setor foram ouvidos por 
meio de pesquisas. “Foram fei-
tas audiências públicas esta-
duais e federais, foram feitas 
pesquisas em vários órgãos, 
nas quais os trabalhadores 
foram ouvidos”, garantiu.

Segundo o último levanta-
mento realizado pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), estima-se 
que a lei deve impactar, ao 
menos, 704 mil motoristas 
de aplicativo. 

 Manifestação de dezenas de trabalhadores percorreu por meio das principais avenidas da capital amazonense

Parceria 
entre Brasil 
e UK

O Reino Unido anun-
ciou novas parcerias com 
o Brasil para lidar com 
as mudanças climáticas 
e ajudar no combate ao 
desmatamento. O anún-
cio foi feito pela manhã 
desta terça-feira (26), em 
evento organizado pela 
embaixada britânica.

O investimento será 
aportado por meio do 
Financiamento Interna-
cional para Clima (ICF). 
Entre as parcerias anun-
ciadas nesta terça-feira 
(26), destacam-se apoios:

Ao Ministério da Fa-
zenda na construção do 
novo Plano de Transição 
Ecológica;

Ao Ministério do De-
senvolvimento Rural e o 
Ministério da Fazenda na 
revisão dos critérios de 
sustentabilidade do Pla-
no Safra;

- Ao Ministério da Ciên-
cia e Tecnologia na cons-
trução de um pipeline 
de investimentos verdes, 
considerando seu estudo 
de Avaliação das

- Necessidades Tecno-
lógicas;

- À Caixa na mobilização 
de investimentos verdes 
para o Brasil;

- Ao Banco Nacional de 
Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) 
na mobilização de inves-
timentos verdes para o 
Brasil;

- Ao estado de Minas 
Gerais na mobilização 
de investimentos verdes 
para implementar suas 
metas do Plano de Ação 
Climática.

Evento contou com a presença de representantes dos dez partidos políticos

Cidade lança pré-candidatura 
à Prefeitura de Manaus 

DIVULGAÇÃO

Deputado estadual mais 
votado na história do Amazo-
nas, Roberto Cidade teve sua 
pré-candidatura à Prefeitura 
de Manaus oficializada nesta 
segunda-feira (25), em um 
evento que reuniu cerca de 
duas mil pessoas, no Clube 
do Trabalhador do Sesi, Zona 
Leste da capital.

O lançamento do nome do 
representante do União Bra-
sil para a disputa municipal foi 
feito pelo presidente nacio-
nal da sigla, Antônio Rueda 
e pelo presidente estadual 
do partido, o governador do 
Amazonas, Wilson Lima. O 
evento contou com a presen-
ça de representantes dos dez 
partidos políticos que com-
põem o arco de alianças do 
União Brasil em Manaus.

Presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), Cidade reafirmou 
que está preparado para o 
desafio de comandar Ma-
naus, que tem disposição 
para enfrentar as adversi-
dades e, principalmente, que 
tem vontade e competência 
para fazer com que a capital 
do Amazonas ofereça melhor 
qualidade de vida e desen-
volvimento para a sua gente.

“Manaus merece ter um 
administrador que não quei-
ra fazer ‘ficela’, mas que ao 
contrário disso, tenha com-
promisso de realizar, de fa-
zer as entregas que a nossa 
cidade precisa. Hoje se inicia 
uma história de desafios, de 
lutas e, não tenho dúvidas, 
de vitórias. Me sinto pronto, 

preparado para administrar 
Manaus. Falo com muito or-
gulho que tenho ao meu lado 
o governador Wilson Lima, o 
presidente Rueda, um forte 
arco de alianças, dezenas de 
lideranças políticas e, sobre-
tudo, que tenho ao meu lado 
o povo de Manaus. Vamos 
construir um plano de gover-
no que vai, verdadeiramente 
beneficiar nossa capital, com 
as entregas que nossa cidade 
precisa e merece. Com união, 
a gente consegue vencer as 
batalhas e nós aqui, todos nós 
estamos unidos por Manaus”, 
afirmou o pré-candidato.

Principal liderança do União 
Brasil no Amazonas, o gover-
nador Wilson Lima destacou 
que o partido, com a indicação 
de Cidade como pré-candi-
dato à Prefeitura de Manaus, 
dá mais um importante passo 
no compromisso de contribuir 
com benfeitorias para o Esta-
do. Lima falou que Roberto 
Cidade já deu inúmeras de-
monstrações de seu poder de 
articulação, de serenidade no 
trato com questões sensíveis, 
bem como de sua capacidade 
administrativa.

“Roberto Cidade, hoje você 
dá mais um passo importante 
em uma trajetória de vida, em 
uma caminhada que não será 
nada fácil, mas persistência 
e vontade de trabalhar você 
tem. Você está preparado 
para a missão que assume 
hoje, para encarar os desafios. 
Estou aqui para empenhar o 
meu compromisso como pre-
sidente do União Brasil, como 

ELEIÇÕES 2024 CLIMA

Projeto de Lei 
A proposta que foi apre-

sentada pelo governo ao 
Congresso no início do mês, 
prevê auxílio-maternida-
de, contribuição ao INSS 

e pagamento mínimo por 
hora de trabalho no valor 
de R$32,10.

Além disso, a jorna-
da de trabalho em uma 
mesma plataforma não 

pode ultrapassar 12 ho-
ras diárias. Os trabalha-
dores devem realizar ao 
menos 8 horas diárias 
para ter acesso ao piso da  
categoria.

Outras propostas:
- Criação da categoria “tra-

balhador autônomo por pla-
taforma”;

- Os motoristas e as empre-
sas vão contribuir para o INSS. 
Os trabalhadores pagarão 
7,5% sobre a remuneração. 
O percentual a ser recolhido 
pelos empregadores será de 
20%;

- Mulheres motoristas de 
aplicativo terão direito a 
auxílio-maternidade;

- A jornada de trabalho 
será de oito horas diárias, 
podendo chegar ao máximo 
de 12 horas;

- Não haverá acordo de ex-
clusividade. O motorista po-
derá trabalhar para quantas 
plataformas desejar;

- Para cada hora traba-
lhada, o profissional vai re-
ceber R$ 24,07/hora para 
pagamento de custos com 
celular, combustível, manu-
tenção do veículo, seguro, 
impostos e outras despesas. 
Esse valor não irá compor 
a remuneração, tem caráter 
indenizatório;

- Os motoristas serão 
representados por sin-
dicato nas negociações 
coletivas, assinatura de 
acordos e convenção cole-
tiva, em demandas judiciais  
e extrajudiciais.

governador do Amazonas 
e, acima de tudo, como ci-
dadão, para que o Rober-
to Cidade seja o próximo 
prefeito de Manaus. Conte 
com o meu empenho pes-
soal. Sou um soldado na sua 
campanha. Agora é oficial. 
Vamos pra cima!”, convocou 
o governador Wilson Lima.

Entusiasmado com o pa-
lanque formado em torno 
da pré-candidatura e com 
a quantidade de apoio po-
pular arregimentado por 
Roberto Cidade, o presi-
dente nacional da sigla, An-
tônio Rueda, afirmou que 
o União Brasil irá apresen-
tar as melhores propostas 
para Manaus, para que a 
capital da Amazônia possa 

se desenvolver e dispor de 
melhores condições de vida  
para a população.

“Me sinto acolhido em 
Manaus. Há dois anos ini-
ciamos um projeto ousa-
do e que hoje vemos ser 
extremamente exitoso. No 
Amazonas, sob a lideran-
ça do governador Wilson 
Lima, vemos 61 municípios 
alinhados com o Governo. 
Não se trata apenas de 
números, mas de trabalho 
conjunto e contínuo pelo 
bem do Estado. Hoje o me-
lhor projeto para Manaus 
é o Roberto Cidade. Ele é 
a melhor opção. Numa de-
monstração de articulação, 
ele trouxe para cá todos os 
principais nomes da polí-

tica local. Roberto, tenha 
certeza de que estaremos 
com você nessa caminhada. 
Manaus precisa de um pro-
jeto digno e esse projeto é 
você”, declarou o presiden-
te nacional do União Brasil.

Além do presidente na-
cional e estadual do União 
Brasil, os presidentes esta-
duais do Podemos, depu-
tada Alessandra Campelo; 
Partido da Mulher Brasileira 
(PMB), deputado Rozenha; 
do Partido Renovação De-
mocrática (PRD), deputado 
Felipe Souza e o presidente 
municipal do Solidariedade, 
vereador Elissandro Bessa 
também declararam apoio 
ao pré-candidato Roberto 
Cidade.
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EGRESSO DA FAMETRO

Jovem é convidado para trabalhar com Claude Troisgros
DIVULGAÇÃO

Lucas Estevan foi convidado em Manaus para trabalhar em São Paulo

Lucas Estevan, egresso 
do curso de Gastronomia do 
Centro Universitário Fametro, 
recebeu um convite para tra-
balhar em um dos restauran-
tes do renomado chef Claude 
Troisgros, em São Paulo.

Claude Troisgros, renomado 
chef de cozinha francês, é re-
conhecido como um dos prin-
cipais expoentes da gastrono-
mia brasileira na atualidade. 
Chegou ao Brasil em 1979, 
trazido por Gaston Lenotre, e 
seus cardápios destacam-se 
pela mescla entre a técnica 
francesa e os produtos exóti-
cos e tropicais brasileiros.

O Grupo Troisgros, sob o 
comando de Claude ao lado 
de seu filho Thomas, a filha 
Carolina e o genro Marcos Por-
chat, possui diversos empre-
endimentos, como a casa de 
carnes CT Boucherie, o bistrô 

Le Blonde, o informal CT Bras-
serie, o buffet Atelier Troisgros, 
o renomado restaurante de 
alta gastronomia Olympe e o 
intimista Chez Claude, sempre 
oferecendo uma fusão entre a 
culinária francesa e brasileira.

O convite a Lucas Estevan 
surgiu durante a participação 
da equipe do chef francês em 
um evento na capital ama-
zonense. Lucas se destacou 
na Campus Party Amazônia, 
realizada em Manaus entre os 
dias 11 e 15 de outubro de 2023, 
no Centro de Convenções Stu-
dio 5, na Zona Sul da cidade.

Vencedor da competição 
Printer Chef, que exigia a ha-
bilidade de harmonizar pratos 
com alimentos impressos em 
3D, Lucas demonstrou suas 
habilidades e conhecimentos 
culinários adquiridos durante 
seus estudos na Fametro.

“Os professores são extre-
mamente capacitados. Uni-
mos o aprendizado teórico 
à prática nos laboratórios, o 
que foi fundamental para ad-
quirir novas técnicas e apri-
morar as habilidades que já 
possuía”, destacou o egresso.

Lucas Estevan expressou 
sua gratidão e expectativa 
diante desse novo desafio: 
“Receber um convite como 
esse é a realização de um 
sonho, motivo de muita feli-
cidade. É a coroação de anos 
de estudos e trabalho árduo.”

Em 29 de março de 2024, 
Lucas partirá para São Paulo, 
onde iniciará seu trabalho 
nos restaurantes de Claude 
Troisgros e representará a 
região Norte no Pretechefe, 
evento gastronômico pre-
visto para ocorrer no meio 
do ano.

DIVULGAÇÃO
Bombons acumulam 
alta de 11,14% no 
mesmo período e 
foram os itens que 
mais subiram da cesta

Em Tempo

Quem está em busca 
de chocolates para 
dar de presente na 
Páscoa deverá se 

deparar com preços mais 
salgados. Os ovos de Páscoa 
subiram, em média, 10,33% 
este ano. Já os bombons 
acumulam alta de 11,14% no 
mesmo período e foram os 
itens que mais subiram da 
cesta. É o que mostra o 
levantamento da Fundação 
Instituto de Pesquisas Eco-
nômicas (FIPE) que reúne 
itens típicos da data.

A pesquisa se baseou nos 
preços médios apurados 
semanas antes da Páscoa. 
Em 2024, considerou do dia 
19 de fevereiro até o dia 
17 de março. Já em 2023, 
pesquisou os custos entre 
os dias 6 de março até 2 
de abril.

Bacalhau perde lugar
A surpresa na pesquisa 

fica por conta do bacalhau, 
que registrou uma redução 
de 2,97% no preço. O item 
é um dos mais procurados 
durante a quaresma e a 
Semana Santa.

Segundo Guilherme Mo-
reira, coordenador do índi-
ce IPC-FIPE, o item costu-
ma ter aumento de preços 
nesta época, mas o com-
portamento este ano tem 
sido um pouco diferente.

Só que a alta dos alimen-
tos no início do ano, por 
conta do El Niño, afetou o 
poder de compra do consu-
midor. “Considerando que 
o bacalhau é mais ‘nobre’, 
pode estar havendo uma 
substituição para outros 
peixes mais baratos, se-
gurando assim um pouco 
esses aumentos”, explica.

Os pescados tiveram 
alta de 4,38%. Entre eles, 
a maior alta foi observada 
na corvina, que ficou 8,11% 
mais cara. A sardinha, por 
outro lado, teve deflação 
de 6,26%.

Pesquisa de preços
O Instituto de Defesa do 

Consumidor do Amazonas 
(Procon-AM) deu dicas 
para garantir aos consu-
midores uma compra se-
gura durante o período de 
Semana Santa e Páscoa. Os 
principais cuidados estão 
relacionados à pesquisa 
de preços de ovos de Pás-
coa, chocolates e pescados, 
precificação de produtos, 
acondicionamento, prazo 
de validade, entre outros.

O diretor-presidente do 
Procon-AM, Jalil Fraxe, aler-
ta que a melhor forma de 
evitar o superendividamen-
to, além de problemas no ato 
da compra, é priorizar a pes-
quisa de mercado antes de 
adquirir qualquer produto.

“Pelo Código de Defesa do 
Consumidor, é importan-
te ter produtos iguais com 
preços diferentes para dar 
a opção de escolha ao con-
sumidor, seja por questões 
logísticas ou financeiras. 
E fazendo a pesquisa, ele 
pode encontrar produtos 
equivalentes, com a mesma 
qualidade, e com preços 
que estejam acessíveis ao 
seu bolso”, orienta.

Ainda segundo o diretor-
-presidente, outras orien-
tações são fundamentais 
para assegurar a qualidade 
dos chocolates e peixes, 
como estar atento a pre-
cificação dos itens nas vi-
trines e etiquetas; exigir a 
nota fiscal; observar se as 
informações descritas nos 
rótulos condizem com os 
produtos desejados; e ve-
rificar o estado de conser-
vação dos alimentos.

“A principal dica nes-
se período é atenção na 
qualidade do produto que 
você está comprando. Es-

teja atento aos preços, mas, 
sobretudo, esteja atento 
para as condições deles. 
Veja o prazo de validade, se 
a embalagem está rasgada 
ou não, se o peixe está 
acondicionado de forma 
apropriada. É importan-
te destacar esses pontos, 
porque a população vai às 
ruas comprar”, frisa Jalil 
Fraxe.

O Procon-AM divulgou, 
na sexta-feira (22), a pes-
quisa de preços com os 
produtos mais procurados 
para a Páscoa como cho-
colates, ovos de Páscoa e 
pescados. O levantamento 
mostra variações de preços 
que podem chegar a mais 
de 225%, entre produtos 
da mesma marca, em lo-
jas diferentes. Mais sobre 
a pesquisa no site procon.
am.gov.br.

Condições e ofertas
O Procon-AM orienta 

ainda sobre as condições 
e ofertas disponibilizadas 
pelos estabelecimentos 
comerciais nesse período. 

“Muitos estabelecimen-
tos divulgam ofertas, pro-
moções com o intuito de 
atrair os consumidores. 
Então, veja se essas ofer-
tas estão sendo cumpridas, 
caso não estejam, denuncie 

para o Procon-AM”, afirma.

Denúncias
Para realizar uma denún-

cia, a população pode acio-
nar o Instituto de Defesa 
do Consumidor por meio 

dos telefones (92) 33215-
4009 ou 0800 092 1512, de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 14h, ou encaminhar 
a demanda pelo correio 
eletrônico: fiscalizacao-
procon@procon.am.gov.br.

Ovos de Páscoa subiram, em média, 10,33% este ano

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Brasileiros compram ovos de 
Páscoa mais caros este ano
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Amazonas mapeia demandas 
para fortalecer setor de CT&I
Estado vai 
encaminhar 
propostas à 
elaboração da ENCTI 
a ser executada pelo 
Governo Federal

DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazonas 
está liderando os de-
bates e o mapeamen-
to de necessidades 

dos setores científico, tecno-
lógico e de inovação, nos 62 
municípios, para aperfeiçoar 
suas políticas estaduais para 
os próximos dez anos e, em 
paralelo, encaminhar propos-
tas à elaboração da Estratégia 
Nacional de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (ENCTI) a ser 
executada pelo Governo Fe-
deral até o ano de 2030.

Os trabalhos foram iniciados, 
na terça-feira (26), pelo vice-
-governador Tadeu de Souza, 
que abriu a 5ª Conferência Es-
tadual de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (CT&I). O evento, 
realizado pela Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Econômico (Sedecti), ocorre 
na Escola Superior de Tecno-
logia da Universidade do Es-
tado do Amazonas (EST/UEA) 
até quarta-feira (27).

Ao discursar para uma pla-
teia composta por reitores e 
membros de universidades 
públicas e privadas, além de 
representantes de entidades 
de ciência e tecnologia, Tadeu 

Em Tempo

Tadeu de Souza abre trabalhos da 
5ª Conferência Estadual de Ciência, 

Tecnologia e Inovação do Amazonas 

nas também sediará, em abril, a 
etapa regional da conferência, 
reunindo todos os estados da 
região Norte.

Este ano, o Governo do Ama-
zonas aportou, via Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Es-
tado (Fapeam), R$ 49 milhões 
para 800 projetos ligados ao 
desenvolvimento de Ciência 
e Tecnologia. Para o titular 
da Sedecti, Serafim Corrêa, 
promover o desenvolvimento 
de políticas públicas para Ci-
ência e Tecnologia é garantir 

mais crescimento econômico 
na região.

“Ciência, tecnologia e ino-
vação é uma lição do passado 
que impõe uma postura no 
presente e cada vez mais ci-
ência, tecnologia e inovação 
para o futuro. As ideias todas 
serão levadas à Conferência 
Nacional e, por certo, muita 
coisa boa vai surgir. Sem ci-
ência, tecnologia e inovação, 
nós não temos futuro, nem 
social, nem econômico, nem 
ambiental”, afirmou Serafim. 

A subsecretária de Ciência 
e Tecnologia para a Amazônia 
do MCTI, Tanara Lauschner, 
ressaltou o caráter social de 
políticas públicas voltadas à 
ciência. “Quando a gente fala 
de Amazônia, a gente vai fa-
lar de toda a sua riqueza da 
biodiversidade, mas também 
fala de um território que tem 
quase 30 milhões de pessoas. 
Então, a gente sempre tem 
que pensar a ciência e tec-
nologia aliada ao desenvolvi-
mento social”. 

Participantes
Estiveram presentes ao 

evento o reitor da Universi-
dade do Estado do Amazonas 
(UEA), André Zogahib; o secre-
tário estadual de Administra-
ção e Gestão, Fabricio Cyrino; 
o diretor da EST/UEA, Jucimar 
Maia Jr.; o superintendente 
Adjunto de Desenvolvimen-
to e Inovação Tecnológica da 
Suframa, Waldemar Vieira; e o 
secretário municipal de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação de 
Tefé (Secti Tefé), Daniel Sacha.

de Souza ressaltou a impor-
tância estratégica do Amazo-
nas no cenário tecnológico na-
cional. Destacou os esforços 
do Governo Wilson Lima no 
impulso a matrizes econômi-
cas alternativas à Zona Franca 
de Manaus (ZFM).

“A gente tem um ambiente 
muito diferente do restante do 
país, porque, ao mesmo tempo 
que temos um estado muito 
industrializado, há a necessi-
dade de desenvolver outras 
matrizes econômicas vincu-
ladas aos ativos da floresta. 
Portanto, mais do que nun-
ca, esse ambiente de ciência, 
inovação, desenvolvimento e 
modulação de uso de recursos 
de P&D é importantíssimo para 
complementar a indústria re-
gional”, declarou.

Etapasw
A conferência visa identificar 

as necessidades do Amazonas 
a partir de quatro eixos temáti-
cos. Ao final do evento, será ge-
rado um documento contendo 
estratégias de fortalecimento 
do ecossistema estadual de 
CT&I para os próximos 10 anos, 
além de propostas para a ENC-
TI 2024-2030, do Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCT).

A nova ENCTI estará no centro 
dos debates da 5ª Conferência 
Nacional de CT&I, programa-
da para ocorrer em junho, em 
Brasília (DF), com o tema “Um 
Brasil justo, sustentável e de-
senvolvido”. Antes, por escolha 
do Governo Federal, o Amazo-

Feirão oferece ofertas para 
amazonenses endividados 

Para encerrar o maior mutirão 
de dívidas já realizado no país, a 
Serasa e o Programa Desenrola, 
do Ministério da Fazenda, dispo-
nibilizam 7.900.388 milhões de 
ofertas no Amazonas. Os descon-
tos para as negociações desses 
débitos podem chegar a até 96%.

As dívidas podem ser nego-
ciadas pelos canais digitais da 
Serasa, como site e aplicativo, 
e pela primeira vez, em todas 
as agências dos Correios dos 62 
municípios do Estado, sem taxa 
alguma. Os descontos especiais 
e os benefícios diferenciados de 
parcelamento podem ser apro-
veitados até esta quinta-feira, 
dia 28.

O mutirão reúne débitos de 
700 empresas que aderiram ao 
Mega Feirão Serasa e Desenrola, 
como bancos, financeiras (cartão 
de crédito), comércio varejista, 

operadoras de telefonia e inter-
net e securitizadoras.

Desde o início do Mega Feirão, 
em 4 de março, já foram nego-
ciadas 2,8 milhões de débitos em 
todo o país. Apenas no Amazonas, 
no período, foram negociadas 
67.925 mil dívidas.

“A união de esforços de 700 
empresas privadas, do Ministério 
da Fazenda, dos Correios e da 
Serasa está chamando a atenção 
da população brasileira para o 
problema do endividamento e 
para a importância da organi-
zação das contas”, disse Aline 
Maciel, gerente da plataforma 
Limpa Nome.

“Nunca tínhamos realizado 
algo de tamanha grandiosidade 
e estamos percebendo que os 
benefícios para a população en-
dividada também são inéditos”, 
complementa.

DESCONTOS

Serasa e o Programa Desenrola disponibilizam 7 milhões de ofertas no Amazonas

Empresa  cria ferramenta exclusiva para o gerenciamento de sites e lojas

Empresa cria ferramenta para 
criação de sites e lojas virtuais

A Opera House, empresa que ofe-
rece serviços relacionados a criação 
de sites e sistemas há mais de 26 
anos, criou uma ferramenta exclu-
siva para o gerenciamento de sites 
e lojas virtuais para clientes. O ob-
jetivo era desenvolver um sistema 
acessível e de fácil usabilidade, o 
que trouxe um diferencial das fer-
ramentas tradicionais comumente 
utilizadas.

“O que mais diferencia a nossa 
ferramenta daquelas que já existem 
no mercado é com certeza a expe-
riência do usuário, que mesmo não 
tendo conhecimento  ou afinidade 
com tecnologia consegue se tornar 
independente graças ao sistema ex-
tremamente descomplicado e intui-
tivo”, pontua Michel Pereira, gerente 
da Opera House. 

Além da criação de sites e lojas 
virtuais, a empresa tem se destacado 
ao trabalhar na área de hospedagem 
de sites, desenvolvimento de siste-
mas personalizados e com serviços 
como design, branding e marketing 
digital. Focando sempre no melhor 
para o seu cliente, a Opera House 
dispõe de uma equipe capacitada 
que está sempre a postos para tirar 
dúvidas, cuidar da manutenção e 
disponibilizar suporte aos serviços 
oferecidos.

“O nosso pessoal cuida de toda a 
parte técnica e trabalhosa do pro-
cesso. Simplificamos ao máximo 
para que o cliente não precise se 
preocupar e consiga focar no seu ne-
gócio. Oferecemos total assistência 
e garantimos suporte total a partir do 
momento em que a empresa adquire 

DIVULGAÇÃO

TECNOLOGIA
DIVULGAÇÃO

um dos nossos serviços”, afirma 
Michel, que acredita que o re-
lacionamento com o cliente é a 
chave para realizar um trabalho 
de qualidade.

Para Katia Charlene, gerente 
da OGL Informática, a empre-
sa apresentou uma assistên-
cia diferenciada ao realizar um 
serviço de criação de loja virtual 
para o seu estabelecimento. “A 
Opera House é uma prestadora 
de serviços muito séria e com-
petente. Tem um atendimento 
de ótima qualidade e eficiên-

cia, excelente parceira e atende 
com muito profissionalismo a 
seus clientes”, contou Katia.

Para saber mais sobre a Opera 
House e os serviços oferecidos, 
é possível acessar as redes so-
ciais da empresa (@operahou-
semanaus), como também o 
site (www.operahouse.com.br), 
onde se pode encontrar um 
vasto portfólio dos projetos já 
executados, depoimentos de 
clientes e artigos com conte-
údo para alavancar a presença 
online da sua empresa.
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Em Tempo

Em cumprimento à de-
cisão judicial, a Se-
cretaria Municipal de 
Meio Ambiente, Sus-

tentabilidade e Mudança do 
Clima (Semmasclima) iniciou, 
nesta terça-feira (26), a ope-
ração de retirada dos flutu-
antes irregulares localizados 
no Tarumã-Açu, em Manaus. 
Conforme liminar vigente, a 
nova determinação é para re-
tirada apenas de flutuantes 
previamente identificados 
como abandonados.

De acordo com a Semmas-
clima, cerca de 20 flutuantes 
neste estado serão retirados 
durante a operação realizada 
por órgãos municipais, esta-
duais e federais e que tem 
previsão de ser concluída em 
três a cinco dias.

O secretário da Semmas-
clima, Antônio Stroski, ex-
plicou como será executada 
a operação e também qual 
será a destinação do material 
recolhido. Uma balsa será 
utilizada para recolhimento 
de todo material destruído.

“Em mais ou menos três 
a cinco dias de operação a 
gente atende esses flutu-
antes que estão em situação 
de abandono. Mas a gente 
também pensou na desti-
nação dos materiais recolhi-
dos. Aquilo que for possível 

Conforme liminar 
vigente, nova 
determinação é para 
retirada apenas 
de flutuantes 
identificados como 
abandonados

DIVULGAÇÃO

Suporte do governo do Amazonas na operação é dado pela PMAM, por meio do Batalhão Ambiental

Operação para retirada de 
flutuantes inicia no Tarumã

aproveitamento, a gente vai 
direcionar, seja para obras 
públicas, ações e interven-
ções que serão feitas pela 
prefeitura”, disse o secre-
tário. Ele também informou 
que a ação conta com o auxí-
lio do caminhão limpa-fossa 
para o esgotamento sani-
tário, caso seja necessário, 
pois o objetivo da operação 
é realizar a retirada de todo 
material dos flutuantes sem 
deixar qualquer resíduo no 
espelho d’água.

A operação conta com su-
porte do Centro de Coope-
ração da Cidade (CCC), das 
secretarias municipais de 
Limpeza Urbana (Semulsp), 
Infraestrutura (Seminf), da 
Mulher, Assistência Social e 
Cidadania (Semasc), de Segu-
rança Pública e Defesa Social 
(Semseg), de Saúde (Semsa) 
e de Finanças e Tecnologia 
da Informação (Semef); Pro-
curadoria-Geral do Municí-
pio (PGM); Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM); Batalhão 
Ambiental; Corpo de Bom-
beiros Militar do Amazonas 
(CBMAM), Marinha do Brasil, 
e também da concessionária 
Amazonas Energia.

O suporte do governo do 
Amazonas na operação é 
dado pela PMAM, por meio 
do Batalhão Ambiental.

“A missão da Polícia Militar, 
por meio do Batalhão Am-
biental, é fazer a segurança, 
o patrulhamento fluvial, para 
evitar que aconteça alguma 
ocorrência policial. Nós mon-
tamos duas lanchas, uma de 
transporte de tropa que vai 
atuar com a tropa do Choque 
e da Rocam, e nós temos 
uma lancha de patrulhamen-
to fluvial que a nossa equi-
pe geralmente monta com 

DENÚNCIA

Alvos foram endereços residenciais, entre eles, de servidores estatutários do órgão

Investigação analisa contratação irregular no 28 de Agosto
Da redação

O Ministério Público 
do Amazonas (MPAM) 
deflagrou, na manhã 
desta terça-feira (26), 
a segunda fase os-
tensiva da Operação 
Jogada Ensaiada, em 
que as investigações 
revelaram que uma 
empresa foi favoreci-
da no fornecimento de 
serviços de agentes de 
portaria para o Hospi-
tal Pronto Socorro 28 
de Agosto.

A operação teve por 
objetivo o cumprimen-
to de 10 mandados de 
busca e apreensão 
domiciliar, pessoal e 
veicular. A Justiça de-
terminou, ainda, o se-
questro e a indisponi-
bilidade de bens dos 
envolvidos até o limite 
de R$1.800.000,00.

Trata-se do des-
dobramento de uma 
investigação criminal 
que visa apurar a asso-
ciação entre agentes 
públicos e particulares 
para prática dos cri-

REPRODUÇÃO

mes de contratação di-
reta ilegal relacionados 
à prestação de serviços, 
sem cobertura contra-
tual, no âmbito do Hos-
pital e Pronto Socorro 28 
de Agosto.

Durante as investi-
gações, foram colhidos 
elementos de provas que 
revelaram a potencial 
associação criminosa 
entre agentes públicos 
e atores privados para 
a prática dos crimes de 
contratação direta ilegal 
e de lavagem de dinheiro.

A partir da análise dos 
materiais apreendidos 
no contexto da segunda 
fase ostensiva da Opera-
ção “Jogada Ensaiada”, 
o Grupo de Atuação Es-
pecial de Combate ao 
Crime Organizado (GA-
ECO/AM) pretende in-
dividualizar a conduta 
de cada um dos envol-
vidos e submeter o caso 
à apreciação do Poder 
Judiciário, a fim de que os 
envolvidos possam res-
ponder pelos atos prati-
cados, com a respectiva 
devolução das verbas 

públicas indevidamente 
auferidas.

Poisicionamento da 
SES-AM

A Secretaria de Estado 
de Saúde (SES-AM) afir-
mou que a ação realizada 
pelo Ministério Público 
do Estado (MP-AM) não 
ocorreu nas dependên-
cias do Hospital e Pronto-
-Socorro 28 de Agosto, 
ou em qualquer outra 
unidade da rede estadual.

Os alvos foram ende-
reços residenciais, entre 
eles, de servidores esta-
tutários do órgão, que já 
foram afastados de suas 
funções.

“A SES acompanha 
os desdobramentos da 
operação, segue auxi-
liando as investigações 
em curso e reforça que 
não compactua com 
quaisquer práticas deli-
tuosas por parte de seus 
servidores. Ressalta, 
ainda, o total interesse 
no esclarecimento dos 
fatos e na transparência 
das ações.”, completou 
a pasta.

seis policiais que vai ficar 
patrulhando o entorno da 
operação”, informou o major 
Victor Melo, comandante do 
Batalhão Ambiental.

Ordem judicial
A determinação para reti-

rada dos flutuantes é do juiz 
Moacir Pereira Batista, da 

Vara Especializada do Meio 
Ambiente (Vema), do Tribu-
nal de Justiça do Amazonas 
(TJAM).

A realização da operação 
já havia sido anunciada pela 
Semmasclima no início do 
mês, quando foram insta-
lados outdoors nas vias de 
acesso da marina do Davi e 

da praia Dourada. A nova limi-
nar do processo n° 0056323-
55.2010.8.04.0012, expedida 
na semana passada, suspen-
deu a retirada de flutuantes 
utilizados para lazer e hospe-
dagem, fins comerciais e os 
usados como moradia.

A Semmasclima, durante 
período de notificação dos 

proprietários de flutuantes 
realizada a partir do dia 29 
de junho de 2023, identifi-
cou cerca de 900 flutuan-
tes que seriam removidos, 
destes, cerca de 660 são 
destinados ao lazer, recre-
ação e comércio, e cerca de 
190 utilizados como moradia 
pelos residentes.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Expedição descobre novas 
espécies de fauna e flora
Projeto visitou 
unidade de uso 
sustentável Javari-
Buriti, em Santo 
Antônio do Içá

DIVULGAÇÃO

A região da Área de 
Relevante Interesse 
Ecológico (ARIE) Ja-
vari-Buriti, conside-

rada uma Unidade de Con-
servação federal localizada 
na Bacia Hidrográfica do Rio 
Solimões, no município de 
Santo Antônio do Içá, abriga 
uma rica sociobiodiversidade 
até então desconhecida por 
pesquisadores. Em apenas 1,5 
hectares de floresta, é possí-
vel encontrar mais de 112 es-
pécies diferentes de árvores e 
palmeiras. Além disso, mais de 
54 espécies de anfíbios e rép-
teis, algumas possivelmente 
novas para a ciência, fazem 
parte da fauna dessa região. 

O levantamento dessas in-
formações sobre a região foi 
realizado por meio do projeto 
pioneiro “Javari-Buriti”, uma 
iniciativa conjunta da Coca-
-Cola Brasil, ICMBio e Ins-
tituto de Desenvolvimento 
Sustentável Mamirauá. 

O projeto decorre da ne-
cessidade de produzir os 
subsídios necessários para 
a construção do plano de 
manejo desta unidade de 
conservação, bem como da 
necessidade de criar o seu 
conselho gestor. Também é 
fruto de demanda direta de 
seu órgão gestor, o Instituto 
Chico Mendes de Conserva-
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ção da Biodiversidade (ICM-
Bio), gerando informações 
necessárias para a melhoria 
da conservação e gestão da 
unidade e como subsídio para 
o futuro processo de cons-
trução do plano de manejo 
da ARIE Javari-Buriti, detalha 
o diretor geral do Instituto 
Mamirauá, Dr. João Valsecchi. 

Realizada em 2022 e fina-
lizada em sua totalidade em 
2023, a expedição desempe-
nhou papel importante no re-
gistro de espécies novas e na 
identificação de novos locais 
de ocorrência para espécies 
já conhecidas.

Entre os achados, desta-
cam-se duas espécies de 
esperanças, insetos paren-
tes dos grilos e gafanhotos. 
São conhecidas por sua apa-
rência e cores, que imitam 
folhas, produzindo uma ca-
muflagem no ambiente como 
mecanismo de defesa contra 
predadores. Além disso, es-
sas espécies são inofensivas 
e geralmente herbívoras, 
alimentando-se de material 
vegetal, e são predominan-
temente noturnas. São elas: 
a esperança-arlequim (Para-
xiphidium versicolor), regis-
trada pela primeira vez no 
Brasil, e uma nova espécie de 
esperança-verde (Ischyra sp. 
nov.), até então desconhecida 
para a ciência e encontrada 
nessa região. 

 Os pesquisadores também 
relatam a descoberta de uma 
possível nova espécie de pei-
xe, conhecido como candiru, 
além de algumas espécies de 
anfíbios. Os candirus com-
preendem um grupo de ba-
gres de tamanho pequeno, 

A MRV, empresa do grupo 
MRV&CO, continua investindo 
em impactantes projetos de 
urbanização e melhorias em 
Manaus. Para os próximos dois 
meses, está previsto o inves-
timento de R$ 2 milhões em 
obras de drenagem, recompo-
sição asfáltica, posteamento, 
construção de calçadas e de 
meio fio no bairro Parque Dez 
de Novembro, um dos mais 
tradicionais da capital.

As obras estão sendo reali-
zadas no entorno do empreen-
dimento Vista do Parque, que 
foi lançado no ano passado. 

“Com isso, queremos chegar 
no Parque Dez mostrando que 
almejamos beneficiar a comu-
nidade como um todo, se inte-
grar à vida das pessoas que já 
moram no local e impactar de 
forma extremamente positiva 
a região”, afirmou o gestor co-

mercial da MRV no Amazonas, 
Victor Lopes.

As obras têm previsão de 
duração de dois meses e o 
resultado será imediato. 

“Com essas mudanças, a 
incidência de alagamentos 
na rua Dom Diogo, vai dimi-
nuir consideravelmente. Além 
disso, as calçadas de todo o 
entorno serão pavimentadas, 
melhorando significativamen-
te a urbanização da área e a 
qualidade de vida de quem 
mora na região”, pontuou.

No ano passado, a MRV in-
vestiu R$ 7.189.603 em obras 
de urbanização em todas as 
zonas de Manaus. Esse valor 
foi utilizado em infraestrutura 
viária, obras de drenagem e 
construção e revitalização de 
praças e parques, refletindo 
numa melhor mobilidade ur-
bana e maior área verde.

Polícia procura suspeitos de crimes 
de tortura e esquartejamento

SEGURANÇA

Empresa investe 
R$ 2 mi em obras

  Da redação

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio por 
meio do 8º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP), divulga as 
imagens de seis integrantes 
de um grupo criminoso que 
teria envolvimento com os 
crimes de tortura, homicídio 
e ocultação de cadáver na 
Compensa, Zona Oeste.

Os indivíduos foram iden-
tificados como Erick Teixei-
ra da Silva, conhecido como 
“Erick Tinoco” ou “Tinoco”; 

MORADIA

DIVULGAÇÃO

Conforme o delegado Fábio Aly, eles têm participação na morte de Anderson Augusto Pacaio de Azevedo, que desapareceu em 2023

Francinaldo de Oliveira Tei-
xeira, conhecido como “Siri”; 
Frank Willian dos Santos Silva, 
o “Paquetá” ou “Frankzinho”; 
Moises Terço Moreira, o “Bo-
nitão”; Pedro Wask Teixeira, 
conhecido como “Belo”; e We-
berte Figueiredo de Souza, o 
“Atividade”.

Conforme o delegado Fábio 
Aly, titular da unidade poli-
cial, eles têm participação na 
morte de Anderson Augusto 
Pacaio de Azevedo, que de-
sapareceu na noite do 19 de 
outubro de 2023.

“As investigações aponta-
ram que a vítima tinha um 
conflito com membros da or-
ganização criminosa, liderada 
por Pedro e seu filho Jackson. 
Este conflito teria surgido de 
uma suspeita de roubo de 
drogas pertencentes ao gru-
po”, disse.

Segundo o delegado, An-
derson foi torturado pelos 
indivíduos, com o objetivo 
de extrair confissões sobre o 
suposto roubo. Com isso, ele 
foi morto e seu corpo foi es-
quartejado e descartado no 

Rio Negro, em uma tentativa 
de obstruir a justiça e difi-
cultar a investigação policial.

Disque-denúncia
A PC-AM solicita que quem 

tiver informações sobre o 
paradeiro dos indivíduos, 
deve entrar em contato 
pelos números (92) 3667-
7608, disque-denúncia do 
8° DIP, ou pelo 181, da Se-
cretaria de Estado de Se-
gurança Pública (SSP-AM). 
A identidade do informante 
será preservada.

Expedição desempenhou papel importante no registro de espécies novas e na identificação de novos locais de ocorrência para espécies já conhecidas

No ano passado, a MRV investiu R$ 7.189.603 em obras

DIVULGAÇÃO

com corpo alongado, que 
habitam a maioria dos tipos 
de ambientes aquáticos, tais 
como rios, praias e igarapés. 
Alguns deles são conheci-
dos por possuírem hábitos 
hematófagos, ou seja, ali-
mentam-se de sangue. No 
que diz respeito aos anfíbios, 
os pesquisadores encon-
traram a perereca-macaco 
(Cruziohyla craspedopus), 
um sapo de difícil avista-
mento, porém, presente na  
ARIE Javari-Buriti. 

“Desde a criação esta uni-
dade de conservação perma-
necia como uma das áreas 
menos conhecidas da Ama-
zônia brasileira. Sem plano 
de manejo e sem conselho 
gestor, desde sua criação, 
era praticamente impossí-
vel encontrar informações 
sobre a ARIE Javari-Bu-
riti” antes desse projeto,  
aponta, João Valsecchi. 

O plano de manejo é um 
documento técnico e estraté-
gico que estabelece diretrizes 

e regras para a gestão de uma 
Unidade de Conservação (UC) 
ou outra área protegida. Seu 
objetivo principal é garantir a 
conservação dos recursos na-
turais, a preservação da biodi-
versidade e o uso sustentável 
dos recursos existentes na 
área. Ao mesmo tempo, con-
sidera as necessidades das 
comunidades locais e as ati-
vidades humanas permitidas 
na região. 

Em relação à organização 
social, a região da ARIE Ja-

vari-Buriti, de acordo com o 
relatório do Instituto Mami-
rauá, abriga 21 localidades, 
incluindo aldeias, sítios e co-
munidades, cada uma com ca-
racterísticas distintas em ter-
mos de habitação, estrutura 
familiar e organização social. 
A população local, composta 
principalmente por ribeiri-
nhos e indígenas, depende de 
práticas sustentáveis de uso 
dos recursos naturais, como 
agricultura, pesca, artesanato 
e extrativismo.
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Primeiro 
projeto envolve 
imunoterapia 
para câncer do 
sangue

DIVULGAÇÃO

A Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) assinou, 
nesta terça-feira (26), 
acordos para iniciar 

sua Estratégia para Terapias 
Avançadas, que visa baratear 
e, assim, ampliar a oferta de 
terapias gênicas pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS). O pro-
jeto é financiado pelo Minis-
tério da Saúde, por meio do 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC).

As terapias gênicas envol-
vem a manipulação de genes 
para combater doenças como 
câncer, doenças autoimunes, 
aids e síndromes genéticas. 
Há vários tratamentos atu-
almente em uso, das quais 15 
têm autorização da Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa) para utilização 
no Brasil. Há outras centenas 
sendo estudadas em todo o 
mundo.

O grande problema dessas 
terapias é o custo. Uma tera-
pia para a distrofia muscular 
de Duchenne, por exemplo, 
um distúrbio progressivo e ir-
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Ideia é que a Fiocruz seja capaz de 
desenvolver e oferecer terapias gênicas a 
um custo de cerca de 10% do que é gasto

e inovadora. Há uma redução, 
em dez vezes, do custo dos 
tratamentos hoje disponíveis. 
O que significa multiplicar por 
dez o acesso a essa terapia.”

Câncer
O primeiro projeto a ser 

desenvolvido pela Estratégia 
para Terapias Avançadas en-
volve a reprogramação de cé-
lulas de defesa do organismo 
para combater alguns cânce-
res hematológicos, como lin-
fomas e leucemias agudas. 
Será uma parceria da Fiocruz 
com o Instituto Nacional de 
Câncer (Inca), que já desen-
volve pesquisas nessa área.

“É um processo de reeduca-
ção da célula. A gente coleta 
as células do paciente e, em 
laboratório, a gente vai fazer 
uma modificação genética 
nelas, colocando um gene 
que leva à expressão de uma 
proteína que vai fazer essa cé-
lula passar a reconhecer essas 
células tumorais”, explicou o 
pesquisador do Inca Martin 
Bonamino. “E, depois de todo 
o controle de qualidade, essa 
célula é devolvida, como se 
fosse uma transfusão, para 
o paciente.”

A terapia chamada de CAR-
-T consiste em inserir, em 
linfócitos T (células de defesa) 
dos pacientes, lentivírus que 
carregam um gene especí-
fico para combater o tumor. 

reversível dos músculos, pode 
chegar a custar R$ 15 milhões, 
valor semelhante ao da tera-
pia contra a hemofilia A.

De acordo com a Fiocruz, 
estima-se que, nos próximos 
cinco anos serão gastos entre 
R$ 4 bilhões e R$ 14,5 bilhões 
por ano nesses tratamentos, 
caso seja pago o valor cobrado 
pelas farmacêuticas.

A oferta desses tratamen-
tos em unidades privadas de 
saúde está fora do alcance 
para pessoas que não têm 
esse dinheiro. Já a oferta gra-
tuita pelo SUS é muito cara 
para os cofres públicos.

A ideia é que a Fiocruz, por 
meio de seu Instituto de Tec-
nologia em Imunobiológicos 
(Bio-manguinhos), seja capaz 
de desenvolver e oferecer 
terapias gênicas a um cus-
to de cerca de 10% do que 
é gasto hoje com o mesmo  
tratamento.

O desenvolvimento inicial 
desses tratamentos contará 
com o apoio da organização 
sem fins lucrativos norte-
-americana Caring Cross, que 
fará transferência de tecno-
logia ao instituto brasileiro.

“A orientação é que [essas 
terapias desenvolvidas pela 
estratégia da Fiocruz] sejam 
incorporadas ao SUS”, afir-
mou a ministra da Saúde, Nísia 
Trindade. “Essa não é apenas 
uma terapia importantíssima 

Palestinos morrem afogados 
em busca por ajuda humanitária

Pelo menos 12 moradores 
de Gaza morreram afogados 
na segunda-feira (25) na costa 
perto de Beit Lahia, no norte 
de Gaza, enquanto tentavam 
recuperar pacotes aéreos que 
haviam caído no mar, disseram 
paramédicos palestinos.

Imagens mostram centenas 
de palestinos correndo para 
o local da entrega da ajuda, 
com alguns se aventurando no 
mar enquanto os pacotes caí-
am nas costas de Gaza. Numa 
cena explícita, vários corpos são 
mostrados, com alguns civis re-
alizando RCP numa tentativa 
desesperada de ressuscitá-los.

Abu Mohammad, que teste-
munhou o incidente, disse que a 
ajuda foi lançada no mar quase 
a um quilômetro da costa, após 
o que vários homens “que não 
sabem nadar afogaram-se” e 
morreram enquanto tentavam 
pegar os pacotes.

“Havia fortes correntes e 

todos os paraquedas caíram 
na água. As pessoas querem 
comer e estão com fome”, 
disse ele. “Não tenho conse-
guido receber nada. Os jovens 
podem correr e buscar es-
ses auxílios, mas para nós é  
uma história diferente”.

Não está claro qual país fez 
esse lançamento aéreo espe-
cífico. Egito, Alemanha, Reino 
Unido, EUA, Singapura e uma 
missão conjunta Emirados Ára-
bes Unidos-Jordânia realiza-
ram lançamentos aéreos sobre 
Gaza na segunda-feira. 

As agências humanitárias 
dizem que apenas cerca de 
um quinto dos suprimentos 
necessários está chegando às 
pessoas. 

“Eles deveriam entregar ajuda 
por meio das travessias (ter-
restres). Por que estão fazen-
do isso conosco?”, questionou 
um dos palestinos, que não foi 
identificado.

GAZA 

Testemunha disse que pacotes foram lançados a quase um quilômetro da costa

Vista da ponte Francis Scott Key, que desabou após a colisão de um navio

Ponte desaba após colisão de navio 
cargueiro nos Estados Unidos 

A Ponte Francis Scott Key desabou, 
na madrugada desta terça-feira (26), 
sobre o Rio Patapsco, em Baltimore, 
localizado em Maryland, nos Estados 
Unidos, após ser atingida por um navio 
cargueiro.

Segundo o Corpo de Bombeiro, 
aproximadamente 20 pessoas e vá-
rios veículos caíram no rio.

A ponte Francis Scott Key, conhecida 
como Key Bridge, foi atingida pelo 
navio por volta da 1h30 da madrugada. 
Com três quilômetros de extensão, ela 
faz parte da rodovia 695 que circunda 
Baltimore.

Autoridades norte-americanas de-
clararam que o desabamento da pon-
te foi considerado um incidente com 
vítimas em massa. 

“A equipe de mergulho e resgate 
chegou ao local para localizar os in-
divíduos” na água, informou o Corpo 
de Bombeiros à CBS News, parceira 
americana da BBC.

Segundo eles, uma carreta enorme 
atravessava a ponte na hora do de-
sabamento e havia muito óleo diesel 
na água ao redor do navio cargueiro 
que atingiu um dos pilares da ponte.

O navio ‘Dali’ , com bandeira de 
Cingapura, tem 300 metros de compri-
mento e estava a caminho de Colombo, 
no Sri Lanka.

Até o momento, a causa do acidente 
não foi esclarecida. A companhia de 
navegação Synergy Marine Group, res-
ponsável pela embarcação, informou 
que a causa exata do incidente ainda 
não foi determinada.

Todos os tripulantes, incluin-
do os dois pilotos que estavam a 
bordo, foram localizados e não há 
relatos de feridos, acrescentou  
a companhia.

ROB CARR

ACIDENTE 
DIVULGAÇÃO

FBI descartou terrorismo
Em um comunicado divulgado 

nesta terça-feira (26), o escri-
tório local do FBI em Baltimore 
disse que “não havia nenhuma 
informação específica e crível que 
sugerisse qualquer ligação com o 
terrorismo neste momento” em 
relação ao colapso da ponte.

As equipes de resgate estão 
procurando pessoas na água de-
pois que um enorme navio porta-
-contêineres colidiu com a ponte 
Francis Scott Key na manhã desta 
terça-feira.

O secretário de Transportes de 
Maryland, Paul Wiedefeld, dis-
se que oito pessoas estavam na 
Key Bridge no momento do seu 
colapso.

Falando a repórteres em en-
trevista coletiva, Wiedefeld disse 
que duas dessas pessoas foram 
encontradas – uma está no hos-
pital, a outra está bem e a busca 
pelas outras seis continua.

A colisão causou o colapso da 
ponte e jogou pessoas e veículos 

para a água gelada, disse o chefe 
do Corpo de Bombeiros da cidade 
de Baltimore, James Wallace, du-
rante uma coletiva de imprensa 
na manhã de terça-feira.

Duas pessoas foram retiradas 
do rio Patapsco, disse Wallace. 
Um deles não ficou ferido e o 
outro foi levado para um centro 
de trauma local em “estado muito 
grave”, disse ele.

Acredita-se que vários veículos 
tenham caído na água, incluindo 
um tão grande quanto um trator 
rebocador, disse Kevin Cartwri-
ght, diretor de comunicações do 
Corpo de Bombeiros da cidade 
de Baltimore.

Trabalhadores da constru-
ção contratados pela agência 
estadual de transportes esta-
vam fazendo reparos na ponte 
no momento do colapso, disse 
o secretário de Transportes de 
Maryland, Paul Wiedefeld, na ma-
nhã de terça-feira. Ele não es-
pecificou quantos trabalhadores  
estavam lá.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Brasil inicia estratégia para ampliar 
oferta de terapias gênicas no SUS

Com o novo gene, o linfócito 
torna-se mais eficaz em en-
contrar o câncer no corpo e 
reconhecê-lo como algo a ser 
eliminado, enviando substân-
cias que vão causar a morte 
da célula cancerosa.

Para esse tratamento es-
pecífico, cujo custo está em 
torno de R$ 2 milhões, exis-
te a possibilidade de que o 
valor caia para R$ 200 mil. 
Além do desenvolvimento da 
terapia CAR-T, propriamente 
dita, haverá a produção dos 
lentivírus.

Os testes clínicos para vali-

dação da terapia da Fiocruz e 
do Inca deverão ser realizados 
a partir do fim deste ano, nos 
Estados Unidos e no Brasil.

Com a terapia validada, a 
ideia é que sejam instalados 
laboratórios em módulos de 
contêineres, que poderão 
ser instalados em hospitais 
de vários lugares do Brasil, 
possibilitando a descentra-
lização da realização desses 
tratamentos.

“Nós aqui em Bio-Man-
guinhos, vamos aproveitar o 
conhecimento que a gente 
adquiriu durante a pande-

mia [de covid-19] para fazer 
a produção do lentivírus, que 
é o vetor viral. E também 
haverá módulos onde será 
realizado o processo de CAR-
-T. E esses módulos serão 
certificados pela Anvisa e por 
Bio-Manguinhos”, explicou o 
diretor de Bio-Manguinhos, 
Mauricio Zuma.

Segundo a ministra Nísia 
Trindade, o barateamento 
das terapias gênicas benefi-
ciará não apenas o Brasil, mas 
também poderá ajudar outros 
países da América Latina e 
da África.



Classitempo12

www.emtempo.com.br 

LIGUE E ANUNCIE: (092) 98859-0110/99969-1624 - Whatsapp Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

Manaus, quarta-feira, 27 de março de 2024

Classitempo12

www.emtempo.com.br 

LIGUE E ANUNCIE: (092) 98859-0110/99969-1624 - Whatsapp Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

emtempo.com.br  |

OPINIÃO

POLÍTICA

AMAZONAS

ECONOMIA

ESPORTE

POLÍCIA

PAÍS

CULTURA

SAÚDE

EDUCAÇÃO

MUNDO

TV/FAMOSOS

Empresário Junio Cesar Martins é administrador e idealizador da Use Criativaem
tem

po.com
.br   em

tempo.com
.b

r  
 em

te
m

po
.co

m
.br    emtempo.com.br

A INFORMAÇÃO QUE VOCÊ PRECISA

ACESSE O 
QR CODE 



Manaus, quarta-feira, 27 de março de 2024

Espetáculo dos 
bumbás segue até 
esta quarta-feira 
(27) na capital do 
Paraná 

DIVULGAÇÃO

Pela primeira vez, os 
elencos dos bois 
bumbás de Parintins 
se apresentam no 

maior festival de artes cê-
nicas da América Latina, o 
Festival de Curitiba. O show 
inédito “Caprichoso e Garan-
tido: O duelo da Amazônia” 
é um dos destaques da 32ª 
edição do festival, marcando 
a abertura nesta segunda-
-feira (25) e reunindo um 
público de mais de três mil 
pessoas no Teatro ViaSoft, 
na capital paranaense. 

Nesta terça e quarta-feira 
(26 e 27/03), o elenco bovi-
no volta a se apresentar, no 
mesmo teatro, convidando 
o público para uma imersão 
no Festival de Parintins (dis-
tante 369 quilômetros de 
Manaus), promovido pelo 
Governo do Estado por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa. 

A performance, sob o tema 
“Duelo da Amazônia”, iniciou 

Em Tempo

Em cena, a plateia vai conhecer 
mulheres como Sônia, Fátima, 

Rita, Jéssica, Cátia e Marta

direção artística foi assinada 
por Rivaldo Pereira (Garan-
tido) e de Edwan Oliveira 
(Caprichoso).

Emoção do elenco
O gerente de eventos 

da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, De-
nis Carvalho, acompanhou 
a delegação bovina. Sem-
pre presente na maioria 
das apresentações dos 

bumbás fora do estado 
do Amazonas e durante o 
Festival de Parintins, Denis 
afirma que a experiência 
em Curitiba foi diferencia-
da. “Foi maravilhoso ver 
aquele público de mais de 
3 mil pessoas, cantando 
as toadas, vibrando a cada 
entrada dos itens oficiais, 
registrando cada momen-
to. Foi muito bom ver que 
a nossa cultura está ul-

trapassando barreiras, 
ganhando e consolidando 
espaço em outros estados 
do Brasil”, disse Denis, que 
divide a atenção e o apoio 
aos elencos bovinos, com 
a produtora cultural Tha-
batta Melo. 

Ainda envolvido pelo ca-
lor da emoção, o pajé do 
boi Caprichoso, Erick Beltão, 
falou sobre a receptivida-
de do público curitibano. “É 

de suma importância estar 
participando, fazendo esse 
intercâmbio cultural, repre-
sentando todos os povos ori-
ginários, principalmente, o 
boi Caprichoso e o Festival 
de Parintins. O público ma-
ravilhoso, e eu tenho certeza 
que é 100% azul”, comentou 
Beltão, sem perder a oportu-
nidade de aguçar a rivalidade 
entre os bois, a essência do 
festival.

com o apresentador do boi 
Garantido, Israel Paulain e do 
Caprichoso, Edmundo Oran, 
dividindo o mesmo palco. 
Os dois em cena, apesar 
de opostos, representam 
a união dos bumbás para 
potencializar a cultura e o 
folclore do Amazonas. 

O Boi Garantido fez a pri-
meira sequência de toadas 
com a presença de  Israel 
Paulain e do levantador de 
toadas, Sebastião Júnior. O 
tripa Batista Silva, evoluiu 
com o boi da Baixa do São 
José, ao lado da sinhazinha 
Valentina Coimbra. 

O primeiro momento do 
elenco azulado foi coman-
dado por Edmundo Oran e 
o levantador de toadas, Pa-
trick Araújo. A sinhazinha da 
fazenda Valentina Cid dividiu 
a cena com o touro negro da 
Francesa, representado pelo 
tripa Alexandre Azevedo.

E assim o show seguiu, com 
os itens oficiais se revezando 
no palco, conforme o conjun-
to de toadas dos bois Capri-
choso e Garantido, durante 
uma hora e vinte minutos. 
A apoteose se reservou ao 
final ao som da toada “O 
Amor está no ar”, de Chico 
da Silva. Todos os itens dos 
bumbás subiram ao palco, 
celebrando a força do Fes-
tival de Parintins, da cultu-
ra e da arte amazonense. A 

INDT sedia lançamento de livro 
com debate sobre economia

O Instituto de Desenvolvimento 
Tecnológico (INDT) vai sediar no 
próximo dia 27, às 15h30, o lança-
mento do livro de dois autores com 
importantes trajetórias no país: o 
engenheiro e pós-graduado em 
engenharia econômica Samuel 
Hanan, que já foi vice-governador 
do estado; e o renomado jurista 
brasileiro com reconhecimento in-
ternacional, Ives Gandra da Silva 
Martins. O livro: “Brasil, que país é 
este” (Editora Valer).

Para participar, é necessário se 
inscrever gratuitamente pelo en-
dereço https://materiais.indt.org.
br/lancamentolivro. As vagas são 
limitadas e dará direito a certificado 
de participação.  

O lançamento do livro contará com 
a presença de Samuel Hanan, que 
terá ainda uma sessão de autógra-
fos, sorteio de alguns exemplares e 
também um debate, ao final, sobre 
o tema do livro, mediado pelo pro-
fessor doutor Roberto Lavor, que 

também é presidente do Conselho 
do INDT. O jurista Ives Gandra enviou 
um vídeo com uma mensagem es-
pecial para o público do evento. “É 
uma honra para o INDT promover 
o lançamento de um livro de duas 
grandes personalidades do cenário 
brasileiro e que refletem sobre o 
futuro do país que queremos ter. É 
também uma reflexão sobre como 
a nossa nação desperdiça suas po-
tencialidades e o que precisamos 
fazer para mudar isto”, ressalta o 
professor Dr. Roberto Lavor. 

Sobre o INDT 
O Instituto de Desenvolvimento 

Tecnológico (INDT) foi fundado em 
2001 pela Nokia. Em 2013, pas-
sou a atuar como Centro de P,D&I 
da Microsoft, permanecendo até 
2016, quando se tornou um insti-
tuto independente, mantendo-se 
como um dos maiores Centros de 
Pesquisa, Desenvolvimento e Ino-
vação do País. 

‘BRASIL, QUE PAÍS É ESTE’

Vagas são limitadas e dará direito a certificado de participação

Oficina será realizada na unidade Liceu de Artes, no Sambódromo

FUnATI orienta idosos a 
entenderem suas aptidões

DIVULGAÇÃO

ARTE CORPORAL 
DIVULGAÇÃO

Aprimorar o conhecimento 
corporal, memória, voz e ex-
pressões artísticas. Esses são 
alguns dos benefícios da ofi-
cina Arte Corporal, oferecida 
pela Fundação Universidade 
Aberta da Terceira Idade (FU-
nATI), por meio da unidade 
Liceu de Artes e Ofícios Cláudio 
Santoro, que está com ins-
crições abertas nesta terça e 
quarta-feira (26 e 27), deste 
mês.

As inscrições para as oficinas 
Arte Corporal, Dança Livre, Equi-
líbrio Corporal, Musicoterapia e 
Violão Básico, realizadas no Li-
ceu, devem ser feitas no Sam-
bódromo (bloco A), av. Pedro 
Teixeira, 2565 - Flores, nesta 

terça e quarta-feira (26 e 27), a 
partir das 8h, por ordem de che-
gada, enquanto houver vagas.

O reitor da FUnATI, Dr. Eu-
ler Ribeiro, reforça a parceria 
com a Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa: 
“Que nós possamos cada vez 
mais proporcionar novas ofi-
cinas para as pessoas idosas 
usufruírem de um envelhe-
cimento de qualidade, que é 
um dos nossos princípios mais 
importantes”, afirma o gestor.

O professor da oficina, Hu-
greds Gomes, explica que 
através das aulas, o aluno irá 
entender qual é a sua melhor 
aptidão. “Esta oficina mostra 
outras vertentes, com as quais 

a pessoa vai analisar em qual 
se identifica mais, como a dan-
ça, o canto, além de trabalhar 
com a imaginação”, afirma o 
professor.

Documentos necessários
Para efetuar a matrícula, o 

interessado deve levar os do-
cumentos: RG, CPF, contato do 
aluno e um contato familiar 
para recados, e-mail (aluno 
ou familiar).

As matrículas são realizadas 
mediante a doação de um quilo 
de alimento não-perecível. Os 
alimentos arrecadados serão 
destinados ao projeto FUnATI 
Solidária, que doa alimentos 
para instituições beneficentes.
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Show ‘O Duelo da Amazônia’ 
no Festival de Curitiba





Santos e Red Bull Bragantino abrem semis
CAMPEONATO PAULISTA

DIVULGAÇÃO/SFC E RBB

  Da redação

Santos e Red Bull Bragan-
tino abrem as semifinais do 
Campeonato Paulista, nes-
ta quarta-feira (27), na Neo 
Química Arena, estádio do 
Corinthians. A bola rola às 
19h30 (horário de Manaus), 
com transmissão da Cazé TV, 
no YouTube. Um dia antes 

do compromisso, o Peixe 
anunciou que já vendeu 40 
mil ingressos e não tem mais 
entradas para a arquiban-
cada.

A expectativa de casa 
cheia era muito grande e 
acabou se confirmando. No 
último jogo na capital, o San-
tos colocou mais de 50 mil 
pessoas no MorumBIS, na 

vitória diante do São Ber-
nardo por 2 a 1.

A decisão traz consigo a 
chance do Alvinegro voltar a 
uma final de Paulistão após 
sete anos sem disputar o tí-
tulo, quando o clube se con-
sagrou bicampeão ao vencer 
o Audax em 2016. Mas para 
isso, um grande adversário 
precisa ser superado.

Enquanto o Massa Bruta quer voltar à final pela primeira vez desde 1990, Santos foi campeão em 2016

Manaus, quarta-feira, 27 de março de 2024
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Seleção Espanhola 
teve dois pênaltis 
polêmicos a favor, 
mas viu Brasil deixar 
tudo igual duas vezes

  Da redação

A Seleção Brasileira co-
meçou mal, reagiu e 
empatou em 3 a 3 
com a Espanha em 

um grande amistoso dispu-
tado, nesta terça-feira (26), 
no Santiago Bernabéu, em 
Madri, capital espanhola. 
Rodrygo, Endrick e Paque-
tá, este aos 50 minutos do 
segundo tempo, balançaram 
as redes para o Brasil; Rodri, 
duas vezes de pênalti - em 
marcações polêmicas -, e 
Dani Olmo fizeram os gols 
dos europeus.

A partida contou com um 
começo avassalador da Es-
panha. O time mandante 
adiantou suas peças, encai-
xou a marcação pressão e não 
deixou o Brasil respirar nos 
minutos iniciais. A equipe de 
Dorival se via obrigada a rifar 
a bola, não conseguia acionar 
os homens de velocidade e, 
consequentemente, perdia 
ainda mais o controle do 
jogo. Os espanhóis, ao mesmo 
tempo, contavam com atua-
ção de gala de seus jovens 
jogadores.

Lamine Yamal, Nico Willians 
e Dani Olmo tinham espaço e 
fizeram chover em cima da 
defesa brasileira. O primeiro, 
aos 10 minutos, entrou na 
área e esbarrou em João Go-
mes. O juiz marcou o pênalti 
e, na cobrança, Rodri bateu 
no meio para abrir o placar 

Brasil marca no último lance 
e empata com Espanha

para a Espanha, que seguia 
em cima.

Depois, aos 36 minutos, 
brilhou a estrela de Olmo. O 
camisa 10 recebeu dentro da 
área, deu uma linda caneta 
em Beraldo, saiu da marcação 
de Bruno Guimarães e bateu 
de canhota, no ângulo, para 
ampliar o placar. 

Primeiro gol brasileiro
Já na reta final da primeira 

etapa, aos 42 minutos, Unai 
Simón saiu errado com os pés 
e entregou para Rodrygo, na 

entrada da área. O atacante 
do Real Madrid dominou, viu 
o goleiro adiantado e deu um 
toque magistral de cobertu-
ra para diminuir a vantagem 
da Espanha no jogo. O gol, 
naquela altura, deu esperan-
ças para o Brasil no segundo 
tempo.

Dorival Júnior promoveu 
quatro mexidas logo na vol-
ta para o segundo tempo. 
Andreas Pereira, Yan Couto, 
André e Endrick entraram nas 
vagas de João Gomes, Dani-
lo, Bruno Guimarães e Ra-

phinha, respectivamente. De 
imediato, o Brasil melhorou, 
equilibrou o jogo e com cinco 
minutos contou mais uma vez 
com a estrela de Endrick, que 
deixou tudo igual no placar.

Após cobrança de escan-
teio, o atacante do Palmeiras 
aproveitou o rebote e pe-
gou forte, de primeira, para 
acertar o cantinho do gol es-
panhol. Festa dos brasileiros 
e, principalmente, do futuro 
jogador do Real Madrid, que 
se apresentou ao Bernabéu, 
sua futura casa.

A Espanha passou a contro-
lar ainda mais o jogo com a 
bola no pé, mas poucas vezes 
conseguiu assustar Bento. O 
Brasil, ao mesmo tempo, re-
cuou suas linhas e passou 
a apostar no contra-ataque, 
mas além de uma boa jogada 
individual de Rodrygo, tam-
bém não levou perigo à meta 
espanhola.

Pênaltis no fim
Aos 41 minutos, mais um 

pênalti duvidoso. O juiz as-
sinalou falta de Beraldo em 

Carvajal e Rodri, mais uma 
vez, colocou a bola no fundo 
do gol para botar a Espa-
nha em vantagem de novo. 
Depois, aos seis minutos de 
acréscimo, mais um pênal-
ti, dessa vez para o Brasil. 
Na cobrança, Lucas Paquetá 
cobrou com categoria e deu 
números finais ao jogo.

A Seleção Brasileira de Do-
rival Júnior volta a campo, em 
junho, para dois amistosos 
preparatórios para a Copa 
América, contra Estados Uni-
dos e México. 

Endrick, autor do segundo gol, e Paquetá, que anotou o gol de empate no último lance da partida, foram fundamentais na segunda etapa do amistoso contra a Espanha

RAFAEL RIBEIRO/CBF
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O RB Bragantino tem sido 
uma das equipes mais cons-
tantes do futebol paulista 
nos últimos anos, os inves-
timentos feitos pelo grupo 
Red Bull trouxeram outro 
nível de competitividade ao 
clube da Bragança Paulista. 
A última final da SAF foi em 
1990, quando ao superar o 
Novorizontino o clube se 
consagrou campeão.

Para a semifinal, o treina-
dor Carille esboçou a equipe 
com: João Paulo; Hayner 
(Aderlan), Gil, Joaquim e Fe-
lipe Jonatan; João Schmidt, 
Diego Pituca e Giuliano; Pe-
drinho, Guilherme e Furch.

Massa Bruta
Em contrapartida, o Bra-

ga terá alguns desfalques 
importantes para a partida 
decisiva do campeonato es-
tadual. Pedro Caixinha não 
poderá contar com jogadores 
Lincoln, Lucas Evangelista, 
Eduardo Santos e Nathan 
Camargo.

Ao menos o clube conse-
guiu um efeito suspensivo 

para contar com Luan Cân-
dido. Informações sobre os 
onze iniciais que têm sido 
utilizados nos treinamentos 
ainda não foram divulgados 
pelo Massa Bruta.

Com o Novorizontino en-
frentando o Palmeiras na 
outra chave, existe a possi-
bilidade de uma reedição da 
última final alcançada pela 
quinta força de São Paulo. 
Onde o Bragantino enfren-
tou o clube de Novo Hori-
zonte e se consagrou como 
campeão há 34 anos atrás.

Transfer Ban
O Santos sofreu mais um 

transfer ban, punição impos-
ta pela Fifa que impossibilida 
o registro de novos atletas, 
nesta terça-feira (26). O 
clube estava ciente desde 
fevereiro de que receberia a 
sanção da entidade máxima 
do futebol.

A punição aconteceu em 
razão de uma dívida pela con-
tratação do peruano Cue-
va, junto ao Krasnodar, da 
Rússia. A pendência com os 

russos gira em torno de R$ 
15 a 20 milhões.

Neste ano, o Santos já pre-
cisou se livrar de um transfer 
ban. O clube estava punido 
por um débito de R$ 4 mi-
lhões com o técnico Fabián 
Bustos, que foi solucionado. 
A nova sanção é mais com-
plicada de ser resolvida, e 
o Peixe precisa buscar um 
acordo com o Krasnodar.

Em junho de 2021, sob a 
gestão do ex-presidente An-
dres Rueda, o Santos efetuou 
acordo com o Krasnodar so-
bre a contratação de Cueva, 
comprado no início de 2019 
por aproximadamente R$ 
35 milhões. Contudo, o clu-
be deixou de pagar a última 
parcela do combinado.

Com isso, os russos não 
concordaram em realizar 
novo parcelamento do valor 
que restava (cerca de R$ 15 
milhões) e acionaram a Fifa.

No ano passado, o Santos 
chegou a se interessar pelo 
zagueiro Junior Alonso, que 
atua no Krasnodar, mas a 
dívida foi um dos impeditivos.
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Vila Olímpica de Manaus 
celebra 34 anos de história 

A Vila Olímpica de 
Manaus celebra 
34 anos de fun-
dação, nesta se-

mana, sendo espaço de 
referência no esporte in-
ternacional, com a missão 
de formar atletas de alto 
rendimento, fomentar a 
prática desportiva e pro-
mover a qualidade de vida. 
Desde sua inauguração, 
o complexo esportivo se 
estabeleceu como um dos 
mais importantes centros 
de treinamento e compe-
tições do Brasil, ofere-
cendo infraestrutura para 
diversas modalidades.

Inaugurada no dia 26 de 
março de 1990, com uma 
área de 202.775 metros qua-
drados, a Vila Olímpica é um 
grande marco na história es-
portiva do Estado, tornando-
-se base para treinos de atle-
tas que alcançaram títulos 
internacionais.

Destacam-se Sandro Via-
na, bronze no revezamento 
4x100m nos Jogos Olímpicos 
de Pequim 2008; Eduardo 
Piccinini, nadador que con-
quistou três pratas nos Jogos 
Pan-Americanos de 1995, em 
Mar del Plata, na Argentina; 
além da ex-ginasta da Sele-
ção Brasileira, Bianca Maia 
Mendonça, que estreou na 

Em Tempo
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Pedro Nunes, do lançamento de dardo, é uma das grandes esperanças amazonense para os Jogos Olímpicos de Paris 2024 e treina na Vila Olímpica

ginástica aos seis anos e foi 
ouro no Pan de Guadalajara 
2011.

Maurren Maggi, maior 
nome do atletismo femini-
no brasileiro, treinou na Vila 
Olímpica de Manaus antes de 
conquistar o ouro em Pequim 
2008. Mantendo o legado 
nos esportes olímpicos, Pe-
dro Nunes, do lançamento 
de dardo, é uma das gran-
des esperanças amazonense 
para os Jogos Olímpicos de 
Paris 2024. O atleta parin-
tinense, que treina na pista 
de atletismo da Vila, con-
quistou a prata nos Jogos 
Pan-Americanos de Santia-
go 2023 e detém o recorde 
brasileiro com 83 metros 89 
centímetros, conquistado no 
Grande Prêmio Brasil.

“A Vila Olímpica, para mim, 
é muito importante. Eu morei 
cinco anos aqui nos aloja-
mentos, foi quando eu dei os 
primeiros passos no esporte, 
quando eu vim de Parintins. 
Hoje, é o local que eu treino 
e me desenvolvo, trazendo 
bons resultados. Eu acho que 
essa importância, a estrutu-
ra, a pista, tudo ficou melhor 
para minhas conquistas”, 
exaltou Pedro Nunes.

A Vila Olímpica de Manaus 
conta com quadras para prá-
ticas de esportes coletivos 
e individuais; um centro de 
ginástica; um ginásio para a 

Secretário-geral da FAF será Oficial 
de Partida da Sul-Americana

AMAZONENSE 

Da redação

Após aprovação em pro-
cesso seletivo da Conme-
bol, o Secretário-geral da 
Federação Amazonense 
de Futebol (FAF), Rodrigo 
Novaes, vai encarar seu 
primeiro desafio como 
Oficial de Partida. A en-
tidade máxima do fute-
bol sul-americano esca-
lou Novaes para a partida 
entre Athletico-PR e Rayo 
Zuliano (VEN), pela segun-
da rodada da Copa Sul-
-Americana 2024.

Histórico
Com a nomeação para a 

segunda rodada da Copa 
Sul-Americana, ele se tor-
nará, de forma definitiva, 
o primeiro amazonense 
Oficial de Partida em uma 
competição da Conmebol. 

Ciente da responsabilida-
de, Novaes comenta so-
bre a primeira convocação 
para a função.

“É de grande importân-
cia. Sei onde cheguei e o 
futebol amazonense tam-
bém. Estar trabalhando 
em uma competição sul-
-americana é o fruto de 
muito trabalho e dedica-
ção. Passei pelo proces-
so seletivo da Conmebol, 
após meses de prepara-
ção e agora estou sendo 
recompensado. Será uma 
honra e que seja a primeira 
de muitas partidas como 
Oficial”, declarou Novaes.

O duelo entre brasileiros 
e venezuelanos vai ocorrer 
no dia 9 de abril (terça-
-feira), às 20h30 (horá-
rio de Manaus), na Ligaa 
Arena, em Curitiba, e será 
válido pela segunda ro-

dada do grupo E da Copa 
Sul-Americana 2024.

Trajetória
Rodrigo Novaes possui 

uma trajetória destacada 
como dirigente de clubes 
amazonenses. No Fast 
Clube, conquistou um tí-
tulo após 45 anos de je-
jum, marcando seu nome 
na história. Já no Manaus 
FC, foi tricampeão amazo-
nense, assegurou o acesso 
à Série C do Brasileirão e, 
atualmente, desempenha 
a função de Secretário Ge-
ral da FAF. Novaes também 
acumula experiência como 
Delegado Oficial de Parti-
das em nível estadual e na-
cional, liderando partidas 
cruciais do Amazonas FC 
durante a campanha vito-
riosa na Série C do Campe-
onato Brasileiro em 2023.

Conmebol convocou Rodrigo Novaes para o confronto entre Athletico-PR e Rayo Zuliano (VEN)

ACERVO PESSOAL

Complexo 
esportivo 
comemora 
formação de 
atletas de nível 
internacional 

prática de tênis de mesa; uma 
sala para o treinamento de 
boxe; uma pista de atletismo, 
com arquibancada para um 
público de 1.500 pessoas; um 
kartódromo e uma piscina 
nos padrões olímpicos.

“A Vila Olímpica é o local 
de preparo aos atletas de 
alto nível e palco de grandes 

competições, daqui já saíram 
grandes nomes para o es-
porte brasileiro. Hoje, todo 
nosso trabalho está voltado 
para que o Governo do Ama-
zonas garanta que tenhamos 
nomes fortes para os pró-
ximos ciclos olímpicos, por 
isso seguimos fomentando 
o esporte desde a base até 

o alto rendimento”, destacou 
o titular da Secretaria de 
Estado do Desporto e La-
zer (Sedel), Jorge Oliveira. 

Pelci
O Programa Esporte e Lazer 

na Capital e Interior (Pelci), 
maior projeto socioesporti-
vo do Brasil, tem seu maior 

núcleo na Vila Olímpica, com 
mais de 2 mil atletas. O pro-
grama tem sido o ponto de 
partida para muitos atletas 
que sonham em representar 
o Amazonas e o Brasil em 
modalidades como ginásti-
ca artística e rítmica, xadrez, 
tênis de mesa, judô, voleibol, 
atletismo, natação, Jiu-jitsu. 


